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Точка зрения Не стареют душой ветераны

Михаил КОВАЛЬЧУК: Лидерство 
в мире обеспечивается 

технологическим 
превосходством

Агитпоезд прибыл 
на первый путь

Акция

- Рафаиль Равильевич, 
как вы оцениваете ход бое-
вой подготовки в прошедшем 
периоде обучения?

- Подготовка подразделе-
ний, органов управления сое-
динений и воинских частей осу-
ществлялась в зимнем периоде 
обучения во время штабных и 
командно-штабных тренировок 
и учений, занятий по боевой 
готовности, тактических и так-
тико-специальных учений, в си-
стеме профессионально-долж-
ностной подготовки, в рамках 
индивидуальной подготовки и 
при повседневном выполнении 
должностных обязанностей.

Особое внимание уделя-
лось подготовке офицерского 
состава. В системе профессио-
нально-должностной подготовки 
планировались и проводились 
сборы командного состава, учеб-
но-методические сборы, сборы по 
специальности, а также сборы с 
офицерами - выпускниками вузов. 
Свою эффективность подтвер-
дили также занятия в системе 
профессионально-должностной 
подготовки и, конечно же, самосто-
ятельная работа над собой.

Ежемесячно контроль 

уровня профессионально-долж-
ностной подготовки офицеров и 
оценка их знаний и практических 
умений организовывалась и про-
водилась в ходе проверок войск, 
на контрольных занятиях, в ходе 
учений и тренировок войск и 
органов управления, а также при 
проведении групповых упражне-
ний и тактических летучек.

За прошедшее учебное по-
лугодие проведено более 120 
крупных учений, основная цель 
подавляющего большинства из 
них была сконцентрирована на 
совершенствовании единой си-
стемы управления тактическим 
звеном, а также на поиске путей 
повышения мобильности мото-
стрелковых подразделений и их 
противодействия беспилотным 
летающим аппаратам.

Подготовка соединений и 
воинских частей осуществля-
лась в соответствии с соот-
ветствующими планами (для 
дивизионов, батальонов и им 
равных), планами подготовки 
подразделений, а также про-
граммами (курсами) боевой 
подготовки.

Основные усилия были 
сосредоточены на выработке и 

совершенствовании практиче-
ских умений и навыков военнос-
лужащих в эффективном при-
менении штатного вооружения 
и военной техники, отработке 
нормативов, решении огневых 
задач в различной тактической 
обстановке.

Так, об интенсивности за-
нятий по огневой подготовке 
говорит уже тот факт, что за 
прошедший период обучения 
проведено около 1300 боевых 
стрельб отделений.

Специальные войска тре-
нировались по своим планам, 
К примеру, в начале апреля 
подразделения радиационной, 
химической и биологической 
защиты нашего округа в ходе 
только одного учения выполни-
ли задачи сразу на четырёх по-
лигонах. При этом свыше 1700 
воинов-химиков, используя око-
ло 300 единиц техники, успешно 
ликвидировали последствия 
условной аварии на спецобъек-
те Минобороны, выполнили аэ-
розольную маскировку войск в 
условиях применения «против-
ником» высокоточного оружия, 
беспилотников и средств РЭБ.

Помимо этого, по опыту бо-
евых действий в Сирии тяжёлая 
огнемётная система «Солнце-
пёк» нанесла поражение услов-
ным участникам незаконного 
вооружённого формирования 
с закрытых огневых позиций. 
Чуть позже, уже на межвидовом 
учении на полигоне Опук, эти 
тяжёлые огнемётные системы 
доказали свою эффективность 
как при отражении атаки мор-
ского десанта, так и в ходе 
борьбы с надводными целями. 

Кстати, отрадно, что трое вы-
сококлассных огнемётчиков 
сумели поразить цели с одного 
снаряда.

- Вы упомянули о прошед-
шем недавно межвидовом 
двустороннем учении в Кры-
му. Каковы, по вашему мне-
нию, его главные выводы?

- Межвидовое учение на 
крымском полигоне Опук в ка-
честве завершающей стадии 
контрольной проверки войск и 
сил Южного военного округа за 
зимний период обучения, несо-
мненно, стало самым серьёзным 
экзаменом для всей системы во-
енного обучения в этом году.

С одной стороны действова-
ла обороняющаяся группировка, 
которая осуществляла проти-
водесантную оборону морского 
побережья в составе подраз-
делений крымского армейского 
корпуса, отдельной мотострел-
ковой бригады с Северного Кав-
каза, части сил Черноморского 
флота, армии ВВС и ПВО, а так-
же соединения и воинской части 
Воздушно-десантных войск.

С другой стороны была 
наступающая группировка в 
составе частей и соединений 
58-й армии с частью сил ЧФ, 
Каспийской флотилии, объеди-
нения ВВС и ПВО, а также ВДВ, 
которые представляли «крыла-
тые пехотинцы» гвардейской 
воздушно-десантной дивизии из 
Ивановской области и отдельной 
десантно-штурмовой бригады, 
дислоцируемой в нашем округе.

Задача обороняющихся со-
стояла в удержании Крымского 
побережья от захвата проти-
воборствующей стороной, а 

действия наступающих прошли 
в форме воздушно-морской 
десантной операции с задачей 
овладеть полуостровом.

Примечательно, что насту-
пающие «западные» по своему 
численному составу превосхо-
дили обороняющихся, однако 
с учётом специфики ведения 
оборонительных действий и 
огневой мощи защищающие 
побережье «восточные» в 
состоянии были сдержать дей-
ствия наступающих и успешно 
выполнить свою задачу.

Хочу отметить, что данное 
учение позволило командирам 
всех степеней отработать пре-
жде всего межвидовое взаимо-
действие. Ведь как с одной, так 
и с другой стороны в составе 
группировок были сухопутная, 
морская и воздушная составляю-
щие. А это требует от офицеров 
определённых навыков в управ-
лении боевыми действиями.

Следует учесть, что на 
Крымском полуострове в таком 
формате - с привлечением бо-
лее 10 тысяч военнослужащих и 
сотен единиц военной техники - 
учение проходит впервые. И 
здесь каждому командиру не-
обходимо было осознать свою 
роль в большой условной битве 
и, исходя из этого, принимать 
необходимые решения. Получа-
ется, как в хорошем сыгранном 
оркестре. Вполне возможно, что 
каждый его участник - виртуоз, 
но главное - как ты звучишь на 
общем звуковом фоне.

Крымское учение, помимо 
прочего, потребовало и не-
стандартных решений в связи 
с обилием новой техники. Хотя 
бы потому, что вооружение 
группировок с одной и с другой 
стороны на 70 процентов со-
стояло именно из современных 
средств. Среди новых образцов 
были и катера «Раптор», кото-
рые применялись для высадки 
на побережье штурмовых групп, 
и вертолёты огневой поддержки 
Ка-52, и танки Т-90А, десятки 
других новинок.

Следовательно, чтобы побе-
дить, каждому необходимо было 
знать хотя бы минимум из такти-
ко-технических характеристик - 
о скорости того же «Раптора», о 
площади поражения снарядами 
«Солнцепёка», о времени для 
готовности ко второму выстрелу 
Т-90А, о дальности ночного виде-
ния Ка-52... Вполне естественно, 
что тактические действия и реше-
ния командиров менялись в зави-
симости от использования того или 
иного вида воору-
жения. Порой даже 
несколько раз за 
считанные минуты.

Новинки и достижения 
зимней боевой учёбы

Ещё не остыла полигонная земля от 
снарядных разрывов, а строгий и порой 
безжалостный план боевой подготовки 
вновь требует отправки в поля. О ходе 
боевой учёбы, достигнутых результатах и 
их особенностях в Южном военном округе 
корреспонденту «Военного вестника Юга 
России» рассказал начальник управления 
боевой подготовки ЮВО полковник 
Рафаиль НАСЫБУЛИН.

В Абхазии военнослужащие российской 
военной базы и военного оркестра соединения 
поздравили 99-летнего ветерана Великой 
Отечественной войны гвардии лейтенанта 
медицинской службы Валентину Шульгину  
с 76-й годовщиной Победы.

Они организовали для неё выездной персональный уличный кон-
церт. Военные музыканты исполнили музыкальные композиции и пес-
ни военных лет: «День Победы», «Катюша» и другие.

- Для нас большая гордость и честь оказывать помощь и поддер-
живать ветеранов Победы. Подобная работа нами проводится регу-
лярно, не только во время празднования Дня Великой Победы, поэто-
му ветераны встречают наших военнослужащих с радостью, - отметил 
временно исполняющий обязанности командира российской военной 
базы офицер Георгий Осташевский.

Во время чаепития военнос-
лужащие пожелали Валентине 
Ефимовне крепкого здоровья, 
счастья и вручили подарки: цве-
ты, торт, продуктовый набор, 
памятную открытку и рисунок с 
пожеланиями и поздравлениями 
от юнармейского отряда базы.

Валентина Ефимовна поде-
лилась своими воспоминаниями 
о тяжёлых годах войны и после-
военном времени.

Она родилась в 1922 году в с. Бе-
кишево Тюкалинского района Омской 
области. Незадолго до начала Вели-
кой Отечественной войны окончила 
акушерско-фельд-
шерский факультет 
Томского медицинско-
го училища. 

Наш очередной гость - персона знаковая. 
Михаил КОВАЛЬЧУК - не только выдающийся 
учёный-физик, многолетний директор, а ныне 
президент Национального исследовательского 
центра «Курчатовский институт», член-
корреспондент РАН, научный руководитель 
Военного инновационного технополиса ЭРА. 
Он ещё и человек, который пытается видеть 
картину мира в целом, во всех её аспектах - от 

научно-технических 
до гуманитарных. Вот 
отдельные элементы 
этой картины.
Колонизация стала 
технологической

- Михаил Валентинович, в своих 
публичных выступлениях, в автор-
ской программе, которую вы ведёте 
на телеканале «Культура», вы утвер-
ждаете, что мировая политика во мно-
гом сводится к борьбе за ресурсы…

- Так и есть. Объясню, почему. Все-
го лишь 300 лет назад деятельность 
человечества была пол-
ностью интегрирована 
в природный ресурсо- 
оборот.

Гуманитарное 
разминирование

Инженерно-сапёрные группы роты 
гуманитарного разминирования 
российского миротворческого контингента 
продолжают очистку территории Нагорного 
Карабаха от мин и взрывоопасных 
предметов.

Так, военнослужащие провели работы по поиску взрыво- 
опасных предметов на окраине населённого пункта Мадагиз, а 
также вдоль трассы Мардакерт-Мадагиз.

В ходе выполнения работ на данном участке российскими са-
пёрами были обезврежены около 15 взрывоопасных предметов.

Всего с 23 ноября 2020 года от неразорвавшихся бое-
припасов военнослужащими подразделения гуманитарного 
разминирования очищено 2104 гектара территории, более 
650 километров дорог, 1806 зданий, в том числе 30 социально 
значимых объектов, обнаружено и обезврежено 25611 взрыво-
опасных предметов.

Обнаруженные сапёрами взрывоопасные предметы вы-
возятся и уничтожаются на специально оборудованном поли-
гоне Баллыджа. Боеприпасы, которые невозможно эвакуиро-
вать, уничтожаются на месте с обеспечением всех необходи-
мых мер безопасности при проведении взрывных работ.

Полигону 
Капустин Яр - 75 лет

Полигон, который считают колыбелью 
ракетных войск, был основан в мае 
1946 года в Астраханских степях. В 
честь юбилейной даты в Знаменске 
состоялся парад войск и военной 
техники. По площади имени В.И. Ленина 
торжественным маршем прошли более 500 
военнослужащих Знаменского гарнизона.

Продолжили праздничную программу творческие коллекти-
вы города.

В мероприятии принял участие глава Астраханской области 
Игорь Бабушкин.

- Каждый астраханец по праву гордится тем, что именно 
в нашем регионе началась мировая история освоения космо-
са. Здесь были запущены первые аппараты и отечественные 
баллистические ракеты. Зародились Ракетные войска страте-
гического назначения. Благодаря многолетней работе военных 
и учёных полигон Капустин Яр стал главным ядерным щитом 
России. Сегодня это крупнейший научно-исследовательский 
комплекс и уникальная площадка для испытаний всех видов 
перспективного боевого вооружения и техники, - отметил гу-
бернатор.

Глава региона вручил знак отличия «Честь и Слава» III сте-
пени командиру войсковой части 15644 генерал-майору Олегу 
Кислову за многолетнюю успешную службу и высокий профес-
сионализм.

Парад кадетских 
классов

Глава Республики Крым Сергей Аксёнов 
встретился с участниками парада 
кадетских классов, посвящённого 76-й 
годовщине со дня Победы в Великой 
Отечественной войне.

Глава Крыма считает, что дальнейшее развитие кадетских 
корпусов является одним из важных направлений в духов-
но-нравственном и патриотическом воспитании молодёжи.

В ходе мероприятия состоялось открытие бюста Героя Со-
ветского Союза Екатерины Дёминой. Серггей Аксёнов подчерк- 
нул важность увековечения памяти героев Великой Отечествен-
ной войны.

Он выразил благодарность командующему Черноморским фло-
том Игорю Осипову, Председателю регионального отделения ДОСА-
АФ России Республики Крым Андрею Попову за работу по популя-
ризации службы в армии и патриотическое воспитание молодёжи.

В рамках мероприятия состоялось итоговое состязание сре-
ди курсантов Южного федерального округа и крымских кадет в 
честь 76-й годовщины Победы в Великой Отечественной.

По сообщениям наших корреспондентов

Стартовала акция 25 апреля на Киевском железнодорожном вокзале Москвы. 
И по плану она рассчитана на 64 дня. Мероприятие агитационно-пропагандист-
ского характера должно завершиться 27 июня в подмосковном парке «Патриот» 
празднованием Дня молодёжи. В её рамках специальный поезд из 17 тематических 
вагонов, включая и несколько платформ с бронетехникой, стоящей на вооружении 
ВС РФ и сирийскими трофеями, последовательно посетил на территории ЮВО 
Ростов-на-Дону, Краснодар, Севастополь, Владикавказ, Назрань и Волгоград.

В каждом из городов агитпоезд простоял по нескольку часов, заполнен-
ных волнующими встречами, экскурсиями, лекциями, беседами и различными 

мероприятиями развлекатель-
но-познавательного характера. 
Акция прошла по проверенному 
временем плану, в котором было 
всё: торжественная встреча с 
участием представителей коман-
дования ЮВО и местных властей, 
обширная концертная программа 
с участием профессиональных 
и самодеятельных артистов - 
как приезжих, так и местных. На вок-
зальных перронах располагались 
выставки новейшего вооружения 
и снаряжения, стоящего на воору-
жении ВС РФ, в данном случае ча-
стей и соединений ЮВО, которые 
сопроповождались 
показательными 
выступлениями во-
еннослужащих.

В Южном военном округе прошла агитационно-
пропагандистская акция «Мы - армия страны! 
Мы - армия народа!». Она проводилась 
Министерством обороны Российской Федерации 
в честь празднования 76-й годовщины Великой 
Победы.
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ЮГ-ВОЕНИНФОРМ

Начальник штаба - первый за-
меститель командующего войсками 
ЮВО генерал-полковник Сергей Ку-
зовлев, открывая экспозицию, отме-
тил, что цель выставки - рассказать 
и показать гражданам нашей страны 
о вкладе Русского географического 
общества в изучение приграничных 
территорий России, которые обеспе-
чивают обороноспособность страны 
уже более 175 лет.

История организации тесно 
связана с военной наукой и раз-
ведкой. В его деятельности уча-
ствовали прославленные русские 
офицеры, а одним из авторов Уста-
ва общества был военный министр 
Российской империи Дмитрий 
Алексеевич Милютин.

В составе выставки четыре бло-
ка - первый посвящён известным пу-
тешественникам и учёным, внёсшим 
большой вклад в изучение европей-
ской части России, Урала, Сибири 
и Дальнего Востока. Здесь была 
представлена деятельность Густава 
Радде, Эрнста Гофмана, Николая 
Юргенса, Эдуарда Толлю, Бронис-
лава Громбчевского, Николая Прже-
вальского. Всего 19 видных учёных, 
сделавших выдающиеся открытия в 
области картографии, геологии и бо-
таники. Посетители могут увидеть не 
только фотографии и репродукции, 
но даже почитать дневники перво-
проходцев.

Ещё один - «Хранившие се-
мейное тепло» - посвящён жёнам 
советских военачальников. В основу 
экспозиции легли редкие фотогра-
фии из семейных архивов, которые 
повествуют о жизни любимых жен-
щин прославленных людей - какими 
они были в кругу родных и близких, 
на фронте, с мужьями, детьми, кру-
жащиеся в танце, прогуливающиеся 
в парке.

Супруга наркома оборонной 
промышленности Дмитрия Устинова 
Таисия Алексеевна писала мужу из 
эвакуации: «Не думай о нас, работай 
для Победы», и сама много работа-
ла на новом месте, бескорыстно по-
могая нуждающимся. Антонина Ва-

сильева, впоследствии покорившая 
сердце маршала Ивана Конева, с 
началом войны в 18 лет записалась 
вольнонаёмной в действующую ар-
мию. Супруга маршала Ерёменко во 
время войны трудилась в военном 
госпитале - была санитаркой и спа-
сала жизни раненым. Галина Лосик 
пережила блокаду Ленинграда. На 
фронте работала в редакции армей-
ской газеты. Каждая из этих женщин 
является личностью. Об их судьбах 
можно писать книги и снимать кино.

Центральная часть экспозиции 
посвящена истории бронекатера 
БК-31, погибшего во время Сталин-
градской битвы.

Проекция судна даёт возмож-
ность прочувствовать все этапы его 
жизни: не только от спуска корабля до 
его гибели, но и от момента поднятия 
на поверхность в наше время. Вну-
тренняя часть экспозиции - камерное 
пространство человеческих историй, 
судеб, человеческой памяти.

На борту бронекатера, бук-
вально изрешечённого немецкими 
снарядами, были найдены личные 
вещи защитников Сталинграда. На-
пример, ложка и бритва матроса Гай-
дышева, который погиб 10 октября 
1942 года - в тот самый день, когда 

немецкая артиллерия уничтожила 
катер БК-31.

Четвёртая часть выставки, по-
свящённая 60-летию первого полё-
та Юрия Гагарина в космос, носит 
название «Путь к звёздам». На вы-
ставке представлены редкие книги и 
периодические издания о космонав-
тике. Среди них - самый настоящий 
раритет - газета «Красная звезда» 
от 13 апреля 1961 года, передовица 
которой посвящена событию плане-
тарного масштаба.

Кроме того, посетители вы-
ставки смогли посмотреть фильм, 
рассказывающий о жизни Юрия 
Алексеевича.

Уникальное фондовое собрание 
Русского географического общества 
формировалось с момента его уч-
реждения в 1845 году. За 175 лет 
деятельности общества был создан 
старейший и единственный в стране 
специализированный географиче-
ский архив, одна из самых крупных 
географических библиотек в мире и 
Картографический фонд, насчиты-
вающий порядка 40 тысяч уникаль-
ных материалов.

Необходимо отметить, что пере-
движная экспозиция объедет более 
20 городов Российской Федерации. 
На Юге России она побывает в Се-
вастополе, Новороссийске, Влади-
кавказе и Каспийске. Возможность 
ознакомиться с экспонатами в 
окружном Доме офицеров Росто-
ва-на-Дону воспользовались свыше 
10 тысяч жителей и гостей столицы 
Дона.

Сергей БЕЛОГРУД
Фото автора

- Как показал опыт деятельности 
нашего первого учебно-методического 
центра «Авангард», открытого в Мо-
сковской области, интерес учащихся к 
получению навыков начальной военной 
подготовки огромен. Сейчас в стране 
действуют 27 центров «Авангард». По-
добные центры будут организованы во 
всех российских городах с населением 
100 тысяч человек и более, - отметил 
Сергей Шойгу.

Также он напомнил о необходимо-
сти продолжить практику организации 
летних центров Юнармии. В прошлом 
году по стране действовало 1450 лет-
них военно-патриотических лагерей.

Принимавший участие в меропри-
ятии губернатор Кубани Вениамин 
Кондратьев сообщил, в Краснодарском 
крае региональный «Авангард» созда-
дут на базе центра военно-патриотиче-
ского воспитания «Патриот» в Динском 
районе.

- Мы строим «Патриот» на площади 
145 гектаров. Планируем ввести его в 
эксплуатацию до осени 2022 года. В не-
го войдут комплекс воздушно-десант-
ной подготовки, учебные классы, кры-
тый тир, музей военной техники, спорт-
комплекс. Там ребята смогут учиться 
стрельбе, прыгать с парашютом, 
проходить полосы препятствий и изу-
чать современную военную технику, - 
отметил губернатор Кубани.

В совещании принял участие и дон-
ской губернатор Василий Голубев. По 
его словам, в шести крупных городах 
донского региона планируется открыть 
центры «Авангард».

Глава региона проинформировал 
министра обороны страны, что в на-
чале апреля сформирована дорожная 
карта по созданию шести учебно-ме-
тодических центров «Авангард» - в 
Батайске, Волгодонске, Новочеркас-
ске, Новошахтинске, Таганроге, Шах-
тах. Проработано взаимодействие 
с районными военкоматами, реги-
ональными отделениями ДОСААФ, 

МЧС, Юнармии, музейным комплексом 
«Самбекские высоты».

- В первую очередь образователь-
ные программы донских центров будут 
направлены на воспитание социально 
активных патриотов, умеющих рабо-
тать в команде. Конечно, будут преду- 
смотрены спортивная подготовка, кур-
сы по военной истории и краеведению. 
В «Авангарде» юноши и девушки смо-
гут пройти качественные военные сбо-
ры, определиться с выбором военной 
специальности, - сказал губернатор.

Василий Голубев подчеркнул, что 
создание центров «Авангард» находит-
ся под его личным контролем.

Первый в Ставропольском крае 
учебно-методический центр военно-па-
триотического воспитания «Авангард» 
открыт в Пятигорске ещё в 2020 году. 
По данным губернатора Ставрополья 
Владимира Владимирова, в нынешнем 
году в центре прошли обучение 100 
школьников. В он-лайн-смене «Аван-
гарда» приняли участие 2326 юных 
ставропольцев.

Ставрополье традиционно входит в 
число общероссийских лидеров воен-
но-патриотической подготовки молодё-
жи. Край пять раз побеждал в конкурсе 
Минобороны как лучший регион-орга-
низатор призыва на военную службу и 
имеет шансы стать призёром по итогам 
2020 года.

Участие в совещании также принял 
врио главы Северной Осетии-Алании 
Сергей Меняйло. В республике уделяют 
пристальное внимание развитию моло-
дёжной политики и патриотическому 
воспитанию. Сегодня здесь насчитыва-
ется 17211 юнармейцев в 758 отрядах. 
Во всех школах республики функцио-
нируют отряды Юнармии, а в каждом 
районе созданы зональные центры и 
штабы Юнармии. Кроме того, ежегодно 
проводятся военно-спортивный лагерь 
«Балц» и патриотическо-правоохрани-
тельная смена «Патриот».

Глава Ингушетии Махмуд-Али 

Калиматов рассказал, что в данный 
момент для реализации проекта в ре-
спублике рассматривается территория 
парка имени Серго Орджоникидзе в 
Малгобеке, где на базе реорганизован-
ного детского оздоровительного лагеря 
«Нефтяник» работает центр «Молодой 
патриот» и штаб ингушского отделения 
юнармейцев. Здесь также располо-
жен музей боевой и трудовой славы 
и мемориальный комплекс «Слава», 
посвящённый защитникам Малгобека 
в годы Великой Отечественной войны, 
что тоже явилось важным показате-
лем при определении места под центр 
«Авангард».

От Адыгеи участие в мероприятии 
принял глава республики Мурат Кумпи-
лов. В Адыгее разработана дорожная 
карта по строительству в регионе во-
енно-патриотического парка культуры и 
отдыха «Патриот». Создать его плани-
руют в юго-восточной части Майкопа. 
В парке предполагается разместить 
и круглогодичный центр военно-па-
триотического воспитания молодёжи 
«Авангард».

В текущем году лагерь «Авангард» 
временно будет дислоцироваться на 
базе МГГТК АГУ. Уже в августе запла-
нированы две тематические смены по 
пять дней каждая с общим количеством 
участников в 106 человек.

Сегодня республика находится 
на 14 месте в стране по доле юнар-
мейцев от общего количества школь-
ников - она составляет 7,1% или 3,8 
тысячи человек.

- Убеждён, что создание лагеря 
«Авангард» в Адыгее даст дополни-
тельные возможности для вовлечения 
детей и молодёжи в систему военно-па-
триотического воспитания, позволит 
ещё более эффективно подготавливать 
ребят к достойному выполнению долга 
гражданина и патриота по защите Оте-
чества, - отметил М. Кумпилов.

Сергей ПРЫГАНОВ

 В рамках данно-
го действа состоя- 
лась ещё одна акция - 
«Служба по контракту 
в Вооружённых Си-

лах Российской Федерации - Твой 
выбор». Для чего на перронах 
вокзалов были организованы со-
ответствующие мобильные пункты 
отбора, где посетители могли 
ознакомиться с должностями, под-
лежащими замещению военнослу-
жащими-контрактниками в военных 
округах, видах и родах войск, а так-
же пройти первичные мероприятия 
профессионально-психологическо-
го отбора.

В Ростове-на-Дону, несмотря на 
ненастную погоду, встреча прошла 
в тёплой и праздничной атмосфе-
ре. Среди встречавших бросалось 
в глаза обилие людей в самых 
различных форменных одеждах, 
включая кадетские и юнармейские, 
не считая, конечно же, военнослу-
жащих ЮВО, которых в тот день 
собралось здесь немало. Да оно и 
понятно. Они выступали главными 
действующими лицами в данном 
мероприятии, играя роль экскурсо-
водов, лекторов, артистов, да кого 
только не пришлось им представ-
лять в этот день! И надо сказать, 
что со своими обязанностями во-
еннослужащие ЮВО отлично спра-

вились. Осмелюсь заметить, что в 
тот день ни один из посетителей 
не ушёл без удовлетворения своих 
духовных потребностей, получив 
исчерпывающие ответы на все 
свои вопросы.

На перроне поезд встречали 
представители местных властей 
и командования нашего округа. 
Представитель штаба ЮВО пол-
ковник Вадим Пипко отметил, что 
данная акция позволяет гражда-
нам нашей страны в полной мере 
проникнуться чувством гордости за 
ветеранов Великой Отечественной 
войны и военнослужащих ВС РФ. 
По данным пресс-службы ЮВО, в 
этот день встречать агитпоезд при-
шло не менее 10 тысяч человек.

Следующая остановка в горо-
де-герое Севастополе пришлась 
на день празднования очередной 
годовщины со дня создания Чер-
номорского флота. В главной базе 
ЧФ встречать агитпоезд пришли 
губернатор Михаил Развожаев, 
командующий Черноморским фло-
том вице-адмирал Игорь Осипов, 
председатель Законодательного 
собрания Владимир Немцев, а так-
же председатель комитета Государ-
ственной думы по делам и связям 
с соотечественниками Константин 
Затулин.

В своём приветственном слове 

севастопольский губернатор от-
метил, что сегодня каждый из вас, 
посетив этот поезд, будет поистине 
горд нашей армией., Вооружён-
ными Силами России. Многие из 
вас сегодня задумаются о своём 
будущем. Надеюсь, что в Севасто-
поле большое количество молодых 
людей свяжет своё будущее с 
Вооружёнными Силами России, с 
доблестными традициями Черно-
морского флота.

В Краснодаре агитпоезд встре-
чали начальник местного гарнизона 
генерал-майор Сергей Румянцев, 
представители краевой и городской 
администрации. В числе встреча-
ющих, помимо военнослужащих 
краснодарского гарнизона, - пред-
ставители юнармейского движения 
и местного казачества. Жителей 
столицы Кубани наиболее заинте-
ресовал вагон, посвящённый Глав-
ному храму ВС РФ, мультимедий-
ный комплекс, с помощью которого 
можно было оперативно найти сво-
их родственников, участвовавших 
в Великой Отечествен6ной войне. 
Всего данное мероприятие в Крас-
нодаре посетило более 12 тысяч 
человек.

На железнодорожную станцию 
столицы Северной Осетии-Алании 
поезд прибыл 15 мая. Его встре-
тили представители командова-

ния 58-й армии, республиканских 
властей и жители Владикавказа. 
Среди встречающих выделялись 
воспитанники Северо-Кавказско-
го СВУ. Суворовцев более всего 
заинтересовала выставочная 
экспозиция тематического вагона 
«Молодёжь - авангард поколения», 
в которой с использованием ком-
плекса интерактивных тренажёров 
и витрин отражена роль молодёжи 
в повседневной жизни ВС РФ.

Далее агитпоезд посетил 
столицу Ингушетии Назрань и го-
род-герой Волгоград. Здесь также 
всё прошло в рамках заявленных 
мероприятий, в ходе которых 
встречающие познакомились со 
содержимым всех 17 тематических 
вагонов смогли увидеть, что сегод-
ня представляют из себя Вооружён-
ные Силы Российской Федерации в 
лице Южного военного округа.

В Волгограде около 12 тысяч 
человек посетили тематический 
поезд акции Минобороны России 
«Мы - армия страны! Мы - армия 
народа!».

Волгоград - последний город 
на территории ЮВО, в который 
прибыл эшелон. Далее поезд про-
следовал в Саратов.

Александр НЕТЁСОВ
Фото Сергея БЕЛОГРУДА

Патриотами не рождаются

«Авангарды» зашагают по ЮВО

Министр обороны 
России генерал 
армии Сергей 
Шойгу в режиме 
видеоконференцсвязи 
обсудил с 
представителями 
субъектов РФ ход 
выполнения поручения 
Президента России 
по развитию на 
территории страны 
сети центров военно-
патриотического 
воспитания молодёжи 
«Авангард».

Неизвестные страницы истории

В Доме офицеров ЮВО в Ростове-на-Дону 
прошла выставка «Золотой фонд Русского 
географического общества». Первыми 
ознакомились с привезёнными из Санкт-
Петербурга артефактами ветераны, участники 
молодёжных патриотических объединений, 
военнослужащие ЮВО и члены их семей, 
курсанты военных кафедр учебных заведений, 
студенты, школьники и юнармейцы.

Золотой фонд Русского 
географического общества

Акция

Агитпоезд прибыл на первый путь

Боевая стрельба велась по полнораз-
мерным мишеням. Артиллеристы мотострел-
ковой дивизии выполнили свыше 10 огневых 
задач по одиночным и групповым целям.

Для корректирования артиллерийского 
огня по целям, имитирующим живую силу 
и военную технику противника, а также для 
оценки обстановки были задействованы 

беспилотные летательные аппараты. При 
помощи беспилотников артиллерийские 
корректировщики передавали точные 
координаты целей на командные пункты 
артиллерийских дивизионов.

Всего в учении было задействовано 
порядка 20 единиц вооружения, военной 
и специальной техники.

Вести из 58-й армии

Командующий армией генерал-майор 
Михаил Зусько представил его командно-
му составу армии, офицерам штаба, ко-
мандирам соединений и воинских частей.

Вячеслав Николаевич Гуров родился 
в 1971 году в Раменском, Московской об-
ласти. Окончил Ачинское высшее военно- 
авиационное училище, с отличием - Обще-
войсковую академию Вооружённых Сил РФ 
и академию Генерального штаба ВС РФ.

С сентября 1999-го по март 2000 го-
да участвовал в контртеррористической 
операции на Северном Кавказе. Прохо-
дил военную службу на всех основных 
командирских должностях.

С 2017-го по 2019 год был команди-
ром крупнейшей танковой дивизии Цен-
трального военного округа. С 2019-го по 

2021 год - заместитель командующего 
2-й гвардейской общевойсковой армией 
ЦВО, дислоцированной в Поволжье.

В июне 2019 года получил звание гене-
рал-майора. Награждён двумя орденами 
Мужества, орденом «За военные заслуги», 
медалью ордена «За заслуги перед Отече-
ством» с мечами и другими государствен-
ными и ведомственными наградами.

Кавалера двух орденов 
Мужества генерал-
майора Вячеслава Гурова 
назначили начальником 
штаба 58-й общевойсковой 
армии.

«Мста» выбивает сто из ста
Артиллеристы 58-й общевойсковой армии выполнили 
боевые стрельбы из 152-мм самоходных гаубиц 
«Мста-С» на полигоне Тарский в Северной Осетии-
Алании.

По сообщениям 
пресс-службы ЮВО

Более 150 разведчиков в ходе 
специального курса учатся применять 
современные технические средства раз-
ведки. В их числе: комплексы разведки, 
управления и связи «Стрелец», различ-
ные модификации лазерных приборов. 
Военнослужащие также осваивают приё-
мы жизнеобеспечения и маскировки при 
выполнении боевых задач в горах Кавказ-
ского хребта.

Во время альпинистской подготовки 
разведчики будут преодолевать ска-
листые участки местности различной 
сложности. Они выполнят упражнения 

учебных стрельб из стрелкового оружия в 
горах. Кроме того, им предстоит отрабо-
тать задачи специальной, воздушно-де-
сантной подготовки, закрепить навыки 
вождения бронеавтомобилей «Тигр-М» и 
квадроциклов высокой проходимости.

В конце курса военнослужащие осу-
ществят выходы на различные незнако-
мые маршруты на высотах до трёх тысяч 
метров над уровнем моря с использова-
нием средств современной цифровой 
связи и навигации.

В горах - разведчики
В Северной Осетии-Алании, на горном полигоне 
Дарьял, разведывательные подразделения проводят 
занятия с применением новых комплексов разведки.

2 № 19 2021

Новое назначение
1 стр.



СПЕЦИФИКА СЛУЖБЫ

- Но ведь в тандеме «специа-
лист - техника» всё же пока главен-
ствует человек. А значит, в нашем 
случае - его тактическая мысль…

 - Тогда уместнее рассказать о 
способах действий, закреплённых 
на полях боевой учёбы в минувшем 
учебном периоде. Хочу отметить, что 
в нашем округе широко апробируют-
ся и внедряются в практику боевой 
подготовки действия мотострелковых 
подразделений на вертолётах, что 
позволяет обеспечить максимально 
высокие темпы наступления. Сле-
дует уточнить, что это не классиче-
ский тактический воздушный десант,  
потому что в нашем случае действуют 
меньшие по составу подразделения, 
которые к тому же имеют несколько 
другие специфические задачи: обе-
спечить высокие темпы наступления.

В настоящее время в округе подго-
товлены более 50 таких рот, которые 
можно именовать, фигурально выра-
жаясь, крылатыми, или винтокрылы-
ми. Рассчитан и состав придаваемой 
армейской авиации: каждому такому 
подразделению необходимо звено 
военно-транспортных вертолётов 
Ми-8 и вертолётов огневой поддерж-
ки. Помимо прочего, аэромобильные 
(если говорить согласно иностранной 
классификации) подразделения могут 
взаимодействовать с группами специ-
ального назначения.

Мотострелки на вертолётах выса-
живаются, захватывают назначенный 
рубеж или объект на удалении не-
скольких десятков километров от глав-
ных сил и удерживают его до подхода 
батальонной тактической группы.

Произведённые расчёты позволи-
ли определить состав сил и средств 

усиления ротного десанта - обычно 
это два миномётных расчёта, два рас-
чёта противотанковых управляемых 
ракетных комплексов, передовые 
авианаводчики и артиллерийские 
корректировщики. Этого достаточно 
для самостоятельных действий роты 
в течение нескольких часов.

Также прошедшей зимой мы 
апробировали действия групп про-
рыва, сформированных в составе 
батальонных тактических групп. Они 
необходимы, если невозможно обой-
ти очаг сопротивления противника в 
силу различных обстоятельств.

Наибольшую опасность, как 
известно, в таких опорных пунктах 
представляют противотанковые ком-
плексы. Поэтому благодаря разра-
ботанной в округе совокупности мер 
созданы подразделения для борьбы 
с противотанковыми ракетными ком-
плексами. Основу таких групп прорыва 
составляют танки, которые усилива-
ются подразделениями инженерных 
войск для проделывания проходов в 
минно-взрывных заграждениях.

Часть боевых машин оснащается 
тралами, а за их боевыми порядками 
следует так называемый танк-снайпер, 
в задачу которого входит господство 
на участке, превышающем эффектив-
ный радиус действия противотанко-
вых ракетных комплексов противника 
(обычно до 2,5 километра).

Для вскрытия обстановки группой 
прорыва используются и беспилотные 
ударные аппараты. А входящие в её 
состав специалисты РХБЗ принимают 
необходимые меры по постановке ды-
мовых завес и ослеплению противника.

С учётом появления у наших гра-
ниц американских противотанковых 
ракетных комплексов «Джавелин» 
возникла необходимость выработать 
особую тактику действий бронетанко-
вой техники.

Как известно, ПТРК FGM-148 
«Джавелин», выполненный по прин-
ципу «выстрелил-забыл», позволяет 
оператору после пуска немедленно 
укрыться, изменить боевую позицию 
или перезарядится. Комплекс об-
ладает повышенной летальностью 
благодаря использованию тандемной 
боеголовки эффективной против 
всей известной на сегодняшний день 
бронетехники. «Джавелин» одинаково 
опасен как в отношении стационар-
ных, так и движущихся целей и об-
ладает системой дневного и ночного 
видения, способен обнаруживать цели 
в неблагоприятных погодных условиях 
и даже через препятствия на поле боя.

В противовес этому дорогущему 
комплексу наши танкисты внедрили 

гораздо менее затратный вариант 
защиты. Не вдаваясь в подробности, 
отмечу, что только один приём не 
принесёт стопроцентной защищён-
ности для боевых машин, но в союзе 
с другими такими же эффективными 
мерами позволяет максимально обе-
зопасить от ПТУР тот же танк.

 - Какие ещё новшества стали 
ответом на реальные военные вы-
зовы последнего времени?

- По опыту боевых действий в 
Сирийской Арабской Республике и 
Нагорном Карабахе следует отметить 
высокую опасность ударных беспилот-
ных летательных аппаратов. В насто-
ящее время они достаточно успешно 
применяются и способны наносить 
значительный урон подразделениям. 
Очевидно, что необходимы результа-
тивные меры по борьбе с БЛА .

Для решения данной задачи в 
округе были сформированы мобиль-
ные тактические группы из подраз-
делений противовоздушной обороны 
и радиоэлектронной борьбы. Задачи 
огневого воздействия на беспилот-
ники при этом возлагаются на зенит-
но-ракетные и зенитно-пушечные 
комплексы ближнего и малого ради-
уса действия (такие, как «Шилка», 
«Тунгуска», «Панцирь»).

В свою очередь средства РЭБ в 
состоянии подавить каналы управле-
ния и радионавигации БЛА противника 
среднего, ближнего и малого радиуса 
действия, а также квадрокоптеров и 

беспилотников кустарного производ-
ства. Такие мобильные группы осо-
бенно эффективны для прикрытия пе-
редовых рубежей и опорных пунктов.

Очень кстати подоспел и новей-
ший комплекс «Поле-21», который 
недавно применили наши военнос-
лужащие. Оснащённое «Полем-21» 
подразделение радиоэлектронной 
борьбы, приданное батальонным так-
тическим группам, в ходе недавних 
учений выполнило радиоподавление 
каналов управления беспилотными 
летательными аппаратами условно-
го противника. Если быть точнее, то 
рэбовцы в составе мобильной группы 
обнаружили беспилотники и дезориен- 
тировали их, создав помехи и пода-
вив каналы управления .

Отмечу, что комплекс «Поле-21» 
способен создавать непроницаемый 
купол помех, подавлять аппаратуру 
привязки к глобальным спутниковым и 
радионавигационным системам. Воз-
действие излучения комплекса также 
защищает объекты от прицельного 
применения высокоточного оружия. 
Дежурство с применением «Поля-21» 
позволяет контролировать воздушное 
пространство в радиусе более 50 км.

- Вполне естественно, что 
внимание офицеров боевой под-
готовки округа было приковано к 
крымскому межвидовому учению. 
Но как прошли контрольные заня-
тия в незадействованных на Опуке 
подразделениях?

- Учебные цели, поставленные 
командующим войсками округа гене-
ралом армии Александром Дворнико-
вым всем частям и соединениям ЮВО, 
достигнуты. Командиры подразделе-
ний получили практику в управлении, 
организации взаимодействия внутри 
своих подразделений, совершенство-
вании навыков в организации раз-
личных видов боя. Личным составом 
отработаны и усовершенствованы 
навыки согласованных действий в раз-
личных условиях обстановки в составе 
отделений (расчётов) и взводов.

В череде контрольных занятий 
хочу выделить учения усиленных 
рот российской военной базы в Юж-
ной Осетии с участием более 400 
военнослужащих. Там мотострелки 
гарантированно уничтожили услов-
ного противника в горах Закавказья 
с применением мини-беспилотников 
квадрокоптерного типа. При этом «ми-
ни-квадрики» применялись на ближ-
них расстояниях в интересах разве-
дывательных подразделений, а также 
для выполнения объективной оценки 
поражения целей и корректирования 
огня мотострелковых, артиллерийских 
и танковых подразделений.

 Не подкачали и мотострелки в 
Дагестане. В ходе практических дей-
ствий на полигоне Дальний более 
500 военнослужащих выполнили 
упражнения контрольных стрельб из 
стрелкового оружия и вооружения 
боевых машин пехоты БМП-3, танков 

Т-90А и Т-72Б3, самоходных артил-
лерийских установок «Гвоздика», 
реактивных систем залпового огня 
«Град», противотанковых ракетных 
комплексов «Штурм-С», миномётов 
«Поднос» и «Сани».

Особое внимание в ходе сдачи 
контрольной проверки было уделено 
экипажам БМП-3, которые поступили 
недавно на вооружение соединения.

Подразделения ракетного соеди-
нения, дислоцированного в Северной 
Осетии-Алании, успешно выполнили 
электронные пуски ракет из оператив-
но-тактических ракетных комплексов 
«Искандер-М». Соединение подняли 
по тревоге в рамках контрольной 
проверки за зимний период обучения. 
Учебные электронные пуски ракет 
были проведены по целям, имити-
рующим важные объекты условного 
противника, расположенных на даль-
ностях от 200 до 300 км.

В ходе межвидового учения на 
полигоне Опук тоже были профес-
сиональные достижения, достойные 
Книги рекордов ЮВО (если бы такая 
существовала).

Нельзя не отметить гаубично- 
самоходный артиллерийский дивизи-
он армейского корпуса Черноморско-
го флота, который нанёс поражение 
условным кораблям огневой под-
держки десанта. Во взаимодействии 
с расчётом радиолокационного 
комплекса «Зоопарк» 36 экипажей 
самоходных артустановок «Акация» и 
«Мста-С» обеспечили огневой налёт 
на дальность свыше 20 км.

Участникам и гостям крымских 
манёвров запомнился и огневой удар 
по десантно-высадочным средствам 
условного противника, нанесённый 
реактивными дивизионами армей-
ского корпуса Черноморского флота 
и мотострелковой бригады 58-й 
общевойсковой армии. Реактивные 
системы залпового огня «Торнадо-Г» 
и «Торнадо-У» поразили шквальным 
огнём корабли и катера в районе 
разгрузки, сбора и формирования 
«волн» десанта на дальности до 35 
км. Суммарный вес залпа реактивной 
батареи составил почти 18 тонн! При 
этом площадь поражения шестнадца-
ти реактивных снарядов одной бое-
вой машины «Торнадо-У» составляет  
36 га. И таких примеров десятки.

- Убедительнее о надёжной за-
щите Юго-Западного направления 
и не скажешь. Спасибо за обстоя-
тельные ответы!
Записал Александр САПРОНОВ
Фото автора, Валерия АРАКЕЛЯНА 

и Сергея БЕЛОГРУДА

Компетентное мнение

Новинки и достижения зимней боевой учёбы

Состязания водителей военной авто-
мобильной техники и экипажей мастерских 
технического обслуживания проводятся в 
рамках Армейских международных игр. В 
ходе непростых испытаний были опреде-
лены лучшие в ЮВО специалисты автобро-
нетанковой службы, а также сформирована 
сборная округа, которой предстоит высту-
пить во всеармейской фазе АрМИ-2021.

Для того, чтобы попасть на окружной этап, 
военнослужащим предстояло пройти много-
ступенчатый отбор: вначале в своих воинских 
частях и соединениях, затем - в объединениях. 
Для этого была задействована лучшая учеб-
но-материальная база общевойсковых армий, 
Черноморского флота и Каспийской флотилии: 
полигоны Николо-Александровский, Калинов-
ский, Кадамовский, Ангарский и Аданак.

После серьёзной подготовки и конкурсного 
отбора на Кубань прибыли лучшие водители 
и экипажи военной автомобильной техники. 
В каждой команде по 14 военнослужащих. 
Согласно правилам конкурса, на старт вышли 
автомобили УАЗ-3151 и его модификации (ка-
тегория - «Легковой автомобиль»), КамАЗ-4350 
(категория «Грузовой автомобиль 4х4»), Ка-
мАЗ-5350(категория «Грузовой автомобиль 
6х6»), КамАЗ-65225 с полуприцепом (катего-
рия «Седельный тягач») и МТО-УБ1(категория 
«Мастерская технического обслуживания»).

Проверку на проффессионализм прошли 
не только мужчины, но и женщины-военнослу-
жащие, состязавшиеся в заезде на легковых 
автомобилях УАЗ. Участницы автогонок боро-
лись за право представлять округ во всеар-
мейском этапе, в ходе которого им предстоит 
соревноваться за кубок начальника Главного 
автобронетанкового управления Министер-
ства обороны Российской Федерации. Победу 
одержала прапорщик Валентина Корбутова 
из российской военной базы, дислоцирован-
ной в Абхазии.

Как рассказал судья соревнований под-
полковник Денис Комаров, в нынешнем году 
изменений в правила конкурса специалистов 
автобронетанковой службы не вносилось. В 
ходе испытаний участникам соревнований 
необходимо было выполнить ряд учебных 
упражнений: «Вождение по ограниченным 
проездам», «Преодоление препятствий и 
заграждений», «Вождение по местности», 
«Маневрирование», «Преодоление водной 
преграды вброд». Для экипажей седельных 
тягачей было определено практическое 
выполнение учебного упражнения «Преодо-
ление препятствий и заграждений» и специ-
ального упражнения «Буксирование прицепов 
(полуприцепов) по ограниченным проездам», 

а также погрузка бронетанковой техники.
Своё мастерство предстояло про-

демонстрировать расчётам мастерских 
технического обслуживания и ремонта 
автобронетанковой техники. Для этого в 
правилах конкурса «Мастера автобронетан-
ковой службы» предусмотрены следующие 
практические действия расчётов МТО-УБ1: 
учебное упражнение «Вождение по огра-
ниченным проездам», учебное упражнение 
«Преодоление препятствий и загражде-
ний», выполнение нормативов Программы 
боевой подготовки подразделений мате-
риально-технического обслуживания-2014 
- перемещение груза с помощью крана-ма-
нипулятора, замена колеса и подъём танка 
с помощью пневматического домкрата.

В борьбе за лидирующие позиции и 
призовые места на первом этапе конкурса 
между водителями легковых, грузовых ав-
томобилей, седельных тягачей и экипажей 
МТО-УБ1 проводилась «Индивидуальная 
гонка». Победителем в ней среди водителей 
автомобиля УАЗ-3151 стал представитель 
отдельной железнодорожной ордена Жуко-
ва бригады ЮВО ефрейтор Анар Сафаров. 
Его сослуживцы заняли первое место среди 
экипажей мастерских технического обслу-
живания. Это сержант Алексей Радько, 
младший сержант Виталий Мещеряков и 
младший сержант Сергей Черкашин.

Лидером среди водителей автомоби-
ля КамАЗ-4350 стал младший сержант 
Алексей Грязнов из 49-й общевойсковой 
армии. Верхнюю ступень пьедестала 
почёта ещё в одной категории грузовых 
автомобилей (КамАЗ-5350) заслужен-
но занял ефрейтор Анатолий Малов - 
военнослужащий ещё одного дислоциро-
ванного на Юге России соединения желез-
нодорожных войск. А вот на автомобиле 

КамАЗ-65225 победителем стал экипаж 
старшего сержанта Руслана Иванникова 
(такелажник - сержант Евгений Березин) - 8-я 
общевойсковая армия.

Общекомандные места распределились 
следующим образом: первое место заняла 
команда отдельной железнодорожной орде-
на Жукова бригады (капитан команды стар-
ший лейтенант Валерий Калинин); вторыми 
стали представители 49-й общевойсковой 
армии (капитан команды старший лейте-
нант Алексей Коргутов); на третьей позиции 
расположилась команда 8-й общевойсковой 
армии (капитан команды старший лейтенант 
Николай Руденко).

«Золотая» команда железнодорожного 
соединения в командном зачёте почти на 4 
минуты опередила своих ближайших сопер-
ников.

- По итогам проведённого конкурса 
среди объединений и соединений в лучшую 
сторону отмечаются воины-железнодо-
рожники. В команде наблюдается хорошая 
теоретическая подготовка военнослужащих, 
уверенные знания материальной части, 
слаженность экипажей, - подчеркнул под-
полковник Денис Комаров.

Вошедшие в сборную ЮВО воен-
нослужащие приступили к подготовке к 
всеармейскому этапу конкурса «Масте-
ра автобронетанковой техники». В ходе 
АрМИ-2020 представители ЮВО заняли 
лишь третье место, уступив командам 
147-го автомобильной базы МО РФ и 12-
го Главного управления МО РФ. В этом 
году они намерены победить. Это в свою 
очередь даст им право представлять Рос-
сию на международном уровне.

Наталья БОРОДИНА
Фото пресс-службы ЮВО

Эта позитивная статистика 
взята из аналитического доклада 
18-й Военной автомобильной  
инспекции (региональной) о 
состоянии аварийности на 
автомобильном транспорте 
Вооружённых Сил и выполнении 
мероприятий по обеспечению 
безопасности дорожного дви-
жения в войсках (силах), дис-
лоцированных на территории 
ЮВО. Приведённые данные 
убедительно подтверждают, как 
много можно сделать в работе 
по обеспечению безопасности 
дорожного движения, когда эф-
фективно и качественно прово-
дится профилактическая работа 
по предупреждению ДТП как 
на служебном, так и на личном 
транспорте военнослужащих. При 
этом важнейшее значение имеет 
контроль со стороны военных 
автоинспекторов за соблюдением 
водителями в погонах и граж-
данским персоналом, сидящими 
за рулём служебного и личного 
транспорта, законодательных и 
иных нормативных правовых ак-
тов РФ по вопросам обеспечения 
безопасности дорожного движе-
ния в воинских частях, при экс-
плуатации транспортных средств 
на дорогах общего пользования

В связи с этим вновь обра-
тимся к статистике. В 2020 году 
на территории военного округа 
эксплуатировалось более 650 ты-
сяч транспортных средств. Выход 
в рейс составил в среднем 1950 
автомобилей в сутки. Ежедневно 
в районе ответственности 18-й 
ВАИ (региональной) в наряд для 
несения дорожно-патрульной 
службы заступали в среднем 60 
инспекторов ДПС ВАИ. При несе-
нии дорожно-патрульной службы 
ими выявлено 5743 нарушений 
эксплуатации автотранспорта, в 
том числе 3049 нарушений ПДД и 
2694 нарушений НПА. По каждому 
случаю с водителями и должност-
ными лицами воинских частей, 
отвечающими за подготовку води-
телей к выезду в рейс, проведено 

рассмотрение нарушений прика-
зов главы оборонного ведомства, 
регламентирующих порядок 
использования и эксплуатации 
транспортных средств в ВС РФ.

Кстати, среди видов дорож-
но-транспортных происшествий, 
совершённых по вине военных 
водителей, большая часть 
(78 процентов) приходится на 
столкновение и опрокидывание. И 
чаще всего основным нарушени-
ем «Правил дорожного движения» 
в тех обстоятельствах являлось 
превышения людьми в погонах 
скорости движения.

Так, к примеру, случилось 
на 189-м километре автодо-
роги «Таврида», в районе 
населённого пункта Донское в 
Республике Крым. Сидевший за 
рулём грузовика КамАЗ-53501 
рядовой П. из войсковой части 
98599 решил «прибавить газу» 
на спуске. При этом он явно не 
учёл сложившиеся погодные ус-
ловия. Шёл дождь, асфальт был  
мокрым. Превышение безопас-
ной скорости движения привело 
к дорожно-транспортному проис- 
шествию. Водитель на мокром 
спуске не справился с управ-
лением автомобилем. Машина 
съехала с проезжей части в 
кювет и опрокинулась. Ранение 
получил ефрейтор контрактной 
службы, ехавший рядом с води-
телем в кабине.

Схожее ДТП произошло в пол-
ночь в городе Кореновске (Красно-
дарский край). Несмотря на пло-
хую видимость, водитель уазика 
рядовой контрактной службы Б. 
из войсковой части 35666 решил 
полихачить на слабоосвещённой 
улице. Страсть к превышению 
безопасной скорости движения, 
да ещё в ночных условиях оберну-
лась опрокидыванием автомоби-
ля. В этом дорожно-транспортном 
происшествии пострадали сразу 
трое человек - сам водитель и 
двое пассажиров.

Как предотвратить по-
добные ДТП? Одна из 

важнейших составляющих 
предупреждения аварий на 
дорогах среди военных води-
телей, по мнению сотрудника  
18-й ВАИ (региональной) лей-
тенанта Никиты Воронина, 
это регулярные мониторинг и 
контроль дорожной обстановки, 
направленные на оперативное 
вмешательство военных авто-
инспекторов при возникновении 
чрезвычайных ситуаций на трас-
сах и маршрутах следования 
водителей в погонах. И помога-
ют сотрудникам ВАИ в такой эф-
фективной профилактической 
работе по предотвращению ДТП 
поступающие на вооружение во-
енных автоинспекций новейшие 
комплексы организации безо-
пасного движения.

Недавно сотрудники 116-й 
Военной автомобильной инспек-
ции ЮВО, дислоцированной во 
Владикавказе, получили новей-
ший мобильный комплекс мо-
ниторинга дорожных ситуаций 
с беспилотным летательным  
аппаратом квадрокоптерного 
типа. Новый комплекс органи-
зации безопасности дорожного 
движения на базе микроавтобу-
са повышенной проходимости 
предназначен для контроля 
обстановки в режиме реального 
времени, а также для оператив-
ного вмешательства в случае 
возникновения чрезвычайных 
ситуаций на дороге.

- Основное предназначение 
мобильного комплекса - монито-
ринг ситуаций на дорогах общего 
пользования. Фиксация наруше-
ний происходит с применением 
специальной камеры, которая 
контролирует скоростной режим, 
соблюдение дорожной размет-
ки и парковки. Квадрокоптер 
может фиксировать нарушение 
правил дорожного движения на 
удалении до трёх километров 
от сотрудников ВАИ. Если на-
рушитель обнаружен, принима-
ется решение на задержание. 
Также комплекс может работать 
как ретранслятор радиосвязи и 
передавать сигнал, - пояснил за-
меститель начальника 116-й ВАИ 
капитан Сергей Петрухин.

Теперь благодаря полученно-
му мобильному комплексу сотруд-
ники ВАИ смогут увеличить охват 
зоны мониторинга дорожной ситуа-
ции в сложных метеоусловиях.

Михаил МАЛЫГИН

АрМИ-2021 Дорожный патруль

И пусть дорога, как 
стиральная доска

В Славянске-на-Кубани 
(Краснодарский край) 
прошёл окружной этап 
конкурса «Мастера 
автобронетанковой 
техники» имени маршала 
бронетанковых войск 
Якова Николаевича 
Федоренко.

Мониторинг + контроль
На территории ЮВО за прошлый год по 
сравнению с аналогичным периодом 2019 
года общее количество ДТП на служебном 
транспорте снизилось на пять процентов, 
количество людей, погибших в ДТП по 
вине военнослужащих, уменьшилось на 66 
процентов, а количество раненых - на 36 
процентов.
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АРМИЯ И ПРАВО

Такой, созвучный 
названию романа 
Фёдора Достоевского, 
заголовок данного 
материала в очередной 
раз подтверждает, что за 
всяким противоправным 
деянием непременно 
последует справедливое, 
адекватное наказание.

Военной прокуратурой Владикав-
казского гарнизона завершено рассмот- 
рение уголовного дела в отношении 
Б.-Э. Садулаева, проходящего воен-
ную службу по призыву, обвиняемого в 
совершении преступлений, предусмо-
тренных ч.1 ст 335. п. «г» - «Нарушение 
уставных правил взаимоотношений 
военнослужащих при отсутствии между 
ними отношений подчинённости, связан-
ное с унижением чести и достоинства 
или издевательством над потерпевшим 
либо сопряжённое с насилием» и ч.2 
ст.161 - «Грабёж, совершённый группой 
лиц по предварительному сговору».

Государственный обвинитель - по-
мощник военного прокурора Влади-
кавказского гарнизона майор юстиции 
И.Терентьев отметил общественную 
опасность содеянного подсудимым, а 
также тот факт, что как в ходе предва-
рительного следствия, так и в судебном 
заседании были приняты все меры для 
всестороннего, полного и объективного 
расследования преступления и разбира-
тельства обстоятельств его совершения.

Как зафиксировано в материалах 
уголовного дела, «Садулаев поздним 
вечером 24 октября 2020 года, находясь 
в спальном помещении казармы мото-
стрелкового батальона мотострелковой 
дивизии, в присутствии военнослужащих 
по призыву этой части, будучи недоволь-
ным высказанными в его адрес претен-
зиями со стороны рядового А.Охрименко 
по поводу попыток выломать металличе-
ским стулом щеколду с двери на входе в 
спальное помещение.

Действуя умышленно, он причи-
нил последнему физическую боль, 
с целью продемонстрировать своё 
мнимое превосходство стал толкать 
А. Охрименко ножками металлического 
стула в область груди. После чего пова-
лил его на кровать и стал выполнять уду-

шающий захват шеи, затем кулаками и 
ладонями обеих рук нанёс ему множество 
ударов в область головы, груди и живота, 
причинив физическую боль, телесные по-
вреждения и моральные страдания.

Но на этом нарушитель воинской 
дисциплины не остановился. В тот же 
вечер он открыто похитил принадлежа-
щий Охрименко мобильный телефон 
стоимостью около четырёх тысяч ру-
блей, совершив, таким образом, грабёж. 
И вновь нанёс ему множество ударов 
руками и ногами по лицу и туловищу.

Вина подсудимого в совершении 
данных преступлений в полном объёме 
установлена и доказана признательны-
ми показаниями подсудимого Садула-
ева, показаниями потерпевшего Охри-
менко, допросами свидетелей, а также 
вещественными доказательствами.

Государственный обвинитель от-
метил, что все представленные дока-
зательства получены с соблюдением 
требований уголовно-процессуального 
законодательства, согласуются между 
собой и могут быть положены в основу 
обвинительного приговора.

Принимая во внимание положитель-
ную характеристику подсудимого по 
службе, а также то, что он прежде к уго-
ловной ответственности не привлекался, 
на психиатрическом и наркологическом 
учёте не состоит, обвинитель не привёл 
обстоятельств, отягчающих наказание 
обвиняемого.

С учётом характера и степени об-
щественной опасности совершённых 
преступлений Садулаев был признан 
виновным, ему назначено наказание по 
совокупности в виде лишения свободы 
сроком на 1 год и 8 месяцев с отбывани-
ем наказания в исправительной колонии 
общего режима.

Надеемся, произошедшее с Садула-
евым станет хорошим уроком всем тем, 
кто нарушает воинскую дисциплину, уни-
жает честь и достоинство сослуживцев.

И пусть приведённый в материале 
жизненный урок станет предметным на-
зиданием всем тем, кто в порыве злости, 
состоянии гнева, желая отомстить, спо-
собен дать волю кулакам. Унижающие 
честь и достоинство сослуживцев казар-
менные хулиганы должны помнить, что 
наказание неотвратимо.

Владимир ИВАНОВ
Фото автора

Приговор

17 лет за 
терроризм

В Южном окружном военном суде 
состоялось оглашение приговора 
по уголовному делу в отношении 
Абубакара Евлоева. 

Он обвинялся в совершении преступлений, преду- 
смотренных ч. 1 ст. 30 (приготовление к преступлению и 
покушение на преступление), п. «б» ч. 3 ст. 205 (террори-
стический акт), ч. 1 ст. 222.1(незаконные приобретение, 
передача, сбыт, хранение, перевозка или ношение взрыв-
чатых веществ или взрывных устройств), ч. 1 ст. 223.1 (не-
законное изготовление взрывчатых веществ, незаконные 
изготовление, переделка или ремонт взрывных устройств) 
и ст. 317 УК РФ (посягательство на жизнь сотрудника пра-
воохранительных органов). Максимальное наказание по 
этим статьям предусматривает до пожизненного лишения 
свободы.

В ходе судебного разбирательства установлено, что в 
сентябре 2019 г. в городе Карабулак (Республика Ингуше-
тия) 20-летний Абубакар изготовил взрывчатое вещество 
и четыре взрывных устройства, которые хранил в своём 
доме, а также проводил поиск потенциальных объектов для 
совершения террористического акта.

30 сентября 2019 г. Евлоев, имея при себе 4 самодель-
ных гранаты и 3 ножа, направился к месту совершения 
террористического акта - посту сотрудников полиции, рас-
положенному в городе Магас Республики Ингушетия.

На требование сотрудника патрульно-постовой службы 

полиции предъявить документы, злоумышленник нанёс 
ему несколько ударов ножом. Подсудимый был задержан 
на месте преступления сотрудниками правоохранительных 
органов, он не успел применить самодельные взрывные 
устройства, которые были изъяты.

В соответствии с приговором суда Евлоев признан вино-
вным, и ему назначено наказание в виде лишения свободы 
на срок 17 лет в исправительной колонии строгого режима.

За растрату - 
срок и штраф

Ростовским-на-Дону гарнизонным 
военным судом вынесен 
обвинительный приговор бывшему 
начальнику продовольственной 
службы тыла капитану запаса 
Алексею Каримову, старшему 
прапорщику Ивану Маркову, старшим 
сержантам Ярославу Богомолову и 
Александру Амиряну.

В зависимости от роли каждого они признаны виновны-
ми в совершении преступлений, предусмотренных ч. 4 ст. 
160 (растрата в крупном размере, совершённая организо-
ванной группой с использованием служебного положения) 
и ч. 1 ст. 292 УК РФ (служебный подлог).

Следствие установило, что с марта по июль 2017 года и 
с января по май 2018 года личный состав войсковой части 
01485 находился на полигоне Кузьминский, в связи с чем 
был поставлен на продовольственное обеспечение в вой-
сковой части 41497.

В указанные периоды Каримов, Марков, Богомолов и 
Амирян, не снимая с котлового довольствия отсутствующих 
военнослужащих, похитили и сбыли гражданским лицам 
продукты на сумму свыше 800 тысяч рублей.

В ходе предварительного следствия они вину в ин-
криминируемом им преступлении не признали, настаивая 
на полном израсходовании продуктов на питание личного 
состава. Но это не нашло подтверждения в ходе судебного 
разбирательства.

Окончательное наказание Каримову - в виде лишения 
свободы сроком на 4 года и штрафа в размере 200 тысяч 
рублей; Маркову - 3 года 6 месяцев и штрафа в размере 150 
тысяч рублей; Богомолову - 3 года и штрафа в размере 100 
тысяч рублей; Амиряну - 2 года 6 месяцев. Отбывать нака-

зание они будут в исправительной колонии общего режима.
Кроме того, судом удовлетворён иск о взыскании со 

всех осуждённых в солидарном порядке суммы причинён-
ного ущерба.

Строгое наказание 
за наркотики

Доказательства, собранные 54-м 
военным следственным отделом 
Следственного комитета Российской 
Федерации, признаны судом 
достаточными для вынесения 
обвинительного приговора 
военнослужащему войсковой части 
6910 младшему сержанту Максиму 
Шаповалову.

Он признан виновным в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 30, пп. «а», «г» ч. 4 ст. 228.1 УК 
РФ (покушение на незаконный сбыт наркотических средств 
и психотропных веществ в крупном размере, совершённое 
организованной группой с использованием информацион-
но-телекоммуникационной сети Интернет).

Следствием установлено, что Шаповалов 19 декабря 
2020 года присоединился к организованной группе неуста- 
новленных лиц (материалы уголовного дела в их отно-
шении выделены в отдельное производство) в качестве 
«закладчика».

21 декабря 2020 года Шаповалов, получив информа-
цию от члена организованной группы о месте нахождения 
крупной партии наркотических средств, забрал их для по-
следующего сбыта отдельными дозами. Для этого он соби-
рался подготовить так назывемые закладки на территории 
Волгодонска Ростовской области. Однако довести свой 
преступный умысел до конца не смог по независящим от 
него причинам - был задержан.

При личном досмотре у него обнаружили и изъяли не-
сколько видов наркотических средств общей массой 9,74 
грамма, а также психотропное вещество массой 13 граммов.

Ростовским-на-Дону гарнизонным военным судом Ша-
повалову назначено наказание в виде лишения свободы 
сроком на 10 лет с отбыванием в исправительной колонии 
строгого режима и лишением воинского звания «младший 
сержант».

Убийство 
после ссоры

Во Владикавказе вынесен 
обвинительный приговор младшему 
сержанту Сослану Гуриеву. 
Военнослужащий признан виновным 
в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 105 УК РФ 
(убийство).

Следствием установлено, что 25 марта 2019 года 
между Гуриевым и гражданином Александром Кадзаевым 
возник конфликт из-за того, что последний в марте 2019 
года обманным путём завладел денежными средствами в 
размере 100 тысяч рублей, принадлежащими матери во-
еннослужащего, и отказывался их вернуть.

Ссора переросла в драку, в ходе которой Гуриев не-
сколько раз ударил Кадзаева топором по голове. От полу-
ченных травм тот скончался на месте. Гуриев, стремясь 
скрыть преступление, обложил тело различными горючи-
ми предметами и поджёг, затем скрылся.

8 октября 2020 года военнослужащий был задержан 
сотрудниками правоохранительных органов.

Решением Владикавказского гарнизонного военного 
суда Гуриеву назначено наказание в виде лишения сво-
боды сроком на 8 лет 6 месяцев с отбыванием в исправи-
тельной колонии строгого режима.

Подготовил Сергей БЕЛОГРУД

Основным законодательным 
актом, регламентирующим усло-
вия, порядок и размер выплаты 
пенсий военнослужащим, является 
Федеральный закон от 12 февраля 
1993 г. № 4468-1 «О пенсионном 
обеспечении лиц, проходивших 
военную службу, службу в органах 
внутренних дел, Государственной 
противопожарной службе, органах 
по контролю за оборотом наркоти-
ческих средств и психотропных ве-
ществ, учреждениях и органах уго-
ловно-исполнительной системы, 
Войсках национальной гвардии 
Российской Федерации, органах 
принудительного исполнения Рос-
сийской Федерации, и их семей». 
Он распространяется на всех лиц, 
проходивших военную службу, и 
предусматривает 2 вида пенсий - 
за выслугу лет и по инвалидности.

Пенсия уволенным военнослу-
жащим назначается исключитель-
но по их заявлениям ведомствен-
ными органами пенсионного обес- 

печения (в Минобороны России - 
военными комиссариатами). При 
этом такое заявление необходимо 
подавать не более чем через год 
после получения права на пенсию. 
Выплата задолженности за пре-
вышающее этот период время не 
осуществляется.

Размер пенсии за выслугу лет 
зависит от размера денежного до-
вольствия на момент увольнения, 
а также выслуги лет. Минимальная 
выслуга в 20 лет даёт право на по-
лучение 50% от суммы денежного 
довольствия, а 32 года и больше - 
уже на 85%.

При этом указанным законом 
введён понижающий коэффициент, 
который в 2021 году составляет 
0,7368. Это означает, что размер 
пенсии будет составлять 73,68% от 
суммы, полученной при расчёте.

Пенсия по инвалидности на-

значается военнослужащим, если 
инвалидность наступила в период 
прохождения военной службы или 
не позднее трёх месяцев после 
увольнения. Если же инвалидность 
наступила позднее этого срока, то 
право на получение пенсии имеют 
лишь те, кто признан инвалидом 
вследствие ранения, увечья, кон-
тузии или заболевания, получен-
ных в период прохождения служ-
бы. Соответствующее решение 
может выноситься учреждениями 
медико-социальной экспертизы.

При установлении инвалидно-
сти вследствие военной травмы 
пенсия составляет 85% для инвали-
дов I и II групп, 50% для инвалидов 
III группы. Если инвалидность уста-
новлена вследствие заболевания 
размер пенсий несколько ниже - 
75% для инвалидов I и II групп и 
40% для инвалидов III группы. Также 

предусмотрены надбавки к пенсии 
по инвалидности лицам, достигшим 
пенсионного возраста, и ветеранам 
Великой Отечественной войны.

По общему правилу лицам, 
имеющим право на несколько ви-
дов пенсии (как в связи с прохож-
дением военной службы, так и по 
другим основаниям), устанавлива-
ется одна из них. Исключением для 
военнослужащих является случаи, 
когда после назначения пенсии от 
военного ведомства граждане про-
должили трудовую деятельность на 
«гражданке».

В этом случае может возник-
нуть право на получение страховой 
пенсии, но при условии достижения 
пенсионного возраста (для мужчин - 
65 лет, для женщин - 60 лет), а также 
соответствующего стажа работы по-
сле увольнения с военной службы. 
Этот стаж в 2021 году составляет 12 
лет и будет ежегодно увеличиваться 
до 15 лет в 2024 году.

Майор юстиции 
Михаил ОНОКОЛОВ

Он обвинялся в совершении преступления, предусмотренного п. «б» 
ч. 5 ст. 290 УК РФ (получение взятки в виде денег в значительном размере 
за бездействие в пользу взяткодателя, совершённое с вымогательством 
взятки).

Следствием установлено, что между военным госпиталем и ООО 
«Стандарт» был заключён государственный контракт на сумму более 3,3 
млн рублей, в соответствии с которым коммерческая организация обяза-
лась на протяжении 2018 года утилизировать отходы класса «Б» и «В».

В декабре 2018 года врач-эпидемиолог представила начальнику во-
енного госпиталя акт сдачи-приёмки оказанных услуг, согласно которому 
коммерческая организация в полном объёме выполнила возложенные на 
неё обязательства. Подписанный документ был передан в финансово-эко-
номический отдел военного госпиталя для окончательного расчёта с ООО 
«Стандарт».

Некоторое время спустя врач-эпидемиолог сообщила начальнику во-
енного госпиталя о том, что по её упущению в одном из актов сдачи-при-
ёмки оказанных услуг содержатся сведения о фактически неоказанных 
услугах общей стоимостью порядка 80 тысяч рублей.

Желая наказать подчинённую за допущенные нарушения и одновре-
менно извлечь для себя выгоду имущественного характера, Пак потребо-
вал передать ему 35 тысяч рублей. В противном случае угрожал привлечь 
нарушителя к дисциплинарной ответственности - вплоть до увольнения.

Воспринимая угрозу как реальную, врач-эпидемиолог передала на-
чальнику требуемую сумму. Уголовное дело в отношении врача было 
прекращено в связи с её деятельным раскаянием. Надзирающий орган 
согласился с принятым процессуальным решением.

В январе 2019 года ООО «Стандарт» без взимания дополнительной 
платы вывезло с территории военного госпиталя отходы, неубранные в 
2018 году.

Недавно во Владикавказе был оглашён вердикт гарнизонного воен-
ного суда. Чиновник от медицины признан виновным в мошенничестве, 
превышении должностных полномочий и приговорён к штрафу в размере 
130 тысяч рублей.

***
Собранные 549-м военным следственным 
отделом Следственного комитета Российской 
Федерации доказательства признаны судом 
достаточными для вынесения обвинительного 
приговора бывшему старшему помощнику 
начальника отделения планирования, 
предназначения, подготовки и учёта 
мобилизационных ресурсов военного 
комиссариата Феодосии и Кировского района 
Республики Крым Наталье Доценко.

Специалист признана виновной в совершении преступлений, преду- 
смотренных ч. 3 ст. 290 (получение взятки в значительном размере за не-
законные действия) и ч. 2 ст. 292 УК РФ (служебный подлог, повлёкший 
существенное нарушение прав и законных интересов граждан или орга-
низаций либо охраняемых законом интересов общества или государства).

Следствием было установлено, что Доценко за незаконное освобо-
ждение граждан от призыва на военную службу по медицинским показа-
ниям и выдачу им военных билетов с внесением в них заведомо ложных 
сведений о категории годности к военной службе получила взятки на об-
щую сумму 190 тысяч рублей.

Приговором Феодосийского городского суда Доценко назначено нака-
зание в виде лишения свободы сроком на 5 лет условно с испытательным 
сроком 4 года. Она также лишена права занимать должности, связанные 
с осуществлением организационно-распорядительных полномочий в Воо-
ружённых Силах Российской Федерации, других войсках, воинских форми-
рованиях, учреждениях и организациях Российской Федерации, на срок 3 
года и обязана заплатить шраф в размере 200 тысяч рублей.

Майор юстиции Диана ЕЛОВСКАЯ

Из зала суда

Преступление 
и наказание

Военная прокуратура разъясняет

Следствием установлено

Ещё раз о взятках
Военным следственным управлением 
Следственного комитета РФ по ЮВО окончено 
предварительное следствие по уголовному 
делу в отношении бывшего начальника 
федерального государственного казённого 
учреждения «412 военный госпиталь» 
Минобороны России, расположенного во 
Владикавказе полковника медицинской 
службы запаса Романа Пака.

В соответствии с Федеральным законом от 
08.12.2020 № 425-ФЗ «О внесении изменений в 
Уголовный кодекс Российской Федерации и статьи 
30 и 31 Уголовно-процессуального кодекса Россий-

ской Федерации», Уголовный кодекс Российской 
Федерации дополнен статьёй 280.2 «Нарушение 
территориальной целостности Российской Федера-
ции» следующего содержания: отчуждение части 
территории Российской Федерации или иные дей-
ствия (за исключением делимитации, демаркации, 
редемаркации Государственной границы Россий-
ской Федерации с сопредельными государствами), 
направленные на нарушение территориальной 
целостности Российской Федерации, при отсут-
ствии признаков преступлений, предусмотренных 
статьями 278, 279 и 280.1 настоящего кодекса, - на-
казываются лишением свободы на срок от шести до 
десяти лет.

Капитан юстиции Илья ХОРОШАВИН

В тему

Новая статья Уголовного кодекса

Перед увольнением 
в запас вопросы 
пенсионного 
обеспечения 
вызывают 
немалый интерес у 
военнослужащих. 
Следует подчеркнуть, 
что государство 
строго выполняет 
свои обязательства 
в отношении этой 
категории граждан.

В конце прошлого года в 
уголовном законодательстве 
появилась новая статья, 
предусматривающая 
ответственность за нарушение 
территориальной целостности 
Российской Федерации. В 
чём именно заключаются эти 
изменения?
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Как будут пенсию считать



Как организована эта работа на ме-
стах, что предстоит ещё сделать - об этом 
беседа нашего корреспондента с заме-
стителем председателя территориальной 
организации профсоюза гражданского 
персонала Южного военного округа - 
главным инспектором по охране труда 
теркома профсоюза ГП ЮВО Михаилом 
СОЛОДОВНИКОМ.

- Михаил Васильевич, в связи со 
вступлением в действие новых Правил 
по охране труда какие мероприятия не-
обходимо провести работодателю?

- Есть обязательные мероприятия, 
которые проводят при изменении требо-
ваний по охране труда. Так, в соответ-
ствии с новыми нормами, нужно внести 
изменения в локальные акты организа-
ции, провести внеплановые инструктажи 
с работниками, организовать обучение 
с внеочередной проверкой знаний. Как 
разъяснил в своём письме главный 
инспектор труда профсоюза ГП ВС РФ 
Владимир Юрьевич Железнов, внести из-
менения, в соответствии с новыми требо-
ваниями, необходимо во все документы, 
которые касаются норм охраны труда. 
Речь, в частности, идёт об инструкции по 
охране труда, программе проведения ин-
структажа, программе обучения, экзаме-
национных билетах по проверке знаний 
требований охраны труда.

- И как это выглядит на практике?
- Сделать это можно двумя способа-

ми: утвердить новую редакцию документа, 
полностью его заменив, или утвердить 
только вкладыш с изменениями к действу-
ющему локальному нормативному акту. 
Работников, которые уже работают в ор-
ганизации, удобнее ознакомить с измене-
ниями на листе. Так они наглядно увидят 
новые требования и быстро поймут, что 
конкретно скорректировать в работе. Для 
этого не придётся изучать новый большой 
документ. Вновь принятых сотрудников, 
наоборот, удобнее ознакомить сразу с до-
кументом полностью. При необходимости 
можно сочетать оба способа.

- С какого дня документ по охране 
труда вступает в силу и кем утвержда-
ется?

- Работодатель может утвердить его 
двумя способами: заполнить гриф 
утверждения в самом локальном норма-
тивном акте или издать приказ. Документ 

вступит в силу в тот же день, когда ра-
ботодатель его утвердит, а также со дня, 
указанного в приказе (ст. 12 Трудового ко-
декса). Кстати, необходимо согласовать 
с профсоюзным комитетом изменения в 
локальный акт ещё до его утверждения.

После того как работодатель утвердил 
инструкцию по охране труда, её регистри-
руют в журнале учёта инструкций (прило-
жение 2 к методическим рекомендациям 
по разработке инструкций по охране тру-
да, утверждённым Министерством труда 
13.05.2004). Его заполняют для удобства, 
чтобы отслеживать периодичность пере-
смотра инструкций.

- Итак, новые требования вступили 
в силу. Как действовать работодателю 
дальше?

- В течение месяца после вступления 
в силу новых требований работодатель 
должен организовать обучение и вне- 
очередную проверку знаний. Сделать это 
нужно независимо от срока предыдущей 
проверки, даже если проводили меро-
приятия неделю назад (п. 3.3 «Порядка»), 
подготовить приказ о проведении обуче-
ния и внеочередного экзамена. Проверку 
знаний проводит комиссия, члены которой 
уже прошли обучение и внеочередную про-
верку знаний с учётом новых требований в 
учебном центре (пп. 2.3.2, 3.4 «Порядка»). 
Только после этого они смогут провести эк-
замен на знание новых нормативных актов 
с работниками.

Контингент, для которого требуется 
обучение в учебном центре, проходит 
внеочередные мероприятия также в обу-
чающей организации (п. 2.3.2 «Порядка»). 
Провести экзамен внутренней комиссией 
нельзя. Сотрудников, которые в течение 
месяца не прошли обучения по новым 
требованиям, отстраняют от работы до 
реализации мероприятий. И ещё, разъяс-

нение по обучению и проверке знаний по 
охране труда, в связи со вступлением в 
силу новых правил по охране труда, дано 
в письме Минтруда России от 14.01.2021 г. 
№ 15/2/10/В-167.

- Уже известно, что по распоряже-
нию Председателя Правительства Рос-
сийской Федерации в Госдуму внесён 
законопроект с изменениями раздела 
X Трудового кодекса Российской Феде-
рации (ТК). Что предполагается ужесто-
чить в сфере безопасности труда?

- Установление запрета на опасные ус-
ловия труда. Работодатель должен будет 
приостановить работу на месте, которому 
по специальной оценке условий труда 
(СОУТ) присвоен 4-й класс. Возобновить 
работу можно будет после того, как вне-
плановая СОУТ подтвердит, что класс 
условий труда снизили. До устранения - 
сохранят за работником должность и 
среднюю зарплату.

Внесут нормы об управлении профрис- 
ками. В ТК прямо пропишут обязанность 
для работодателя выявлять опасности и 
профриски, проводить их анализ и оценку. 
Оценивать профриски потребуют перед 
вводом производства и началом работы.

Введут учёт микротравм. Лёгкие по-
вреждения здоровья на предприятии ра-
ботодатель должен будет регистрировать 
и рассматривать их причины. Делать это 
обяжут, если получено обращение от по-
страдавшего.

Последует ужесточение и по приме-
нению средств индивидуальной защиты. 
Работодателя обяжут следить, как работ-
ники применяют средства. Когда сотрудник 
отказывается применять СИЗ, его можно 
будет отстранить от работы без сохране-
ния заработной платы.

- Что грозит работнику, виновному в 
нарушении безопасности труда?

- Увольнение сотрудника, виновного в 
этом нарушении. Причём расторгнуть тру-
довой договор можно будет после решения 
комиссии по расследованию несчастного 
случая, если нарушение привело к не-
счастному случаю, аварии или могло при-
вести к ним.

К слову, вести реестр нормативных 
правовых актов (НПА) по охране труда 
разрешат в электронном виде. Также про-
пишут право на электронный документо- 
оборот. Контролировать безопасность ра-
бот позволят дистанционно.

Рассмотреть изменения планируют до 
конца весенней сессии 2021 года. Дадут 
время, чтобы подготовиться к новым нор-
мам, - закон вступит в силу через полгода 
после того, как его опубликуют.

- Спасибо, Михаил Васильевич, за 
обстоятельное разъяснение сути новых 
правил в сфере охраны труда.

Беседовал Михаил МАЛЫГИН

На данный момент она является 
начальником службы ГСМ береговой 
базы гвардейского соединения кора-
блей охраны водного района, дислоци-
рующегося в Астраханском гарнизоне, 
а ещё Маира Джанибековна - предсе-
датель профсоюзной организации.

Несмотря на большую служеб-
ную нагрузку, она всегда находит 
время для общественных дел, что 
обусловлено чертами её характера. 
Доброжелательность и активная жиз-
ненная позиция всегда помогают ей 
не падать духом, не пасовать перед 
трудностями, которых на протяжении 
её жизненного пути было немало…

Родилась Маира Аджакаева в 
Красноярске, в семье военнослужа-
щего. Её отец - Джанибек Аджака-
евич - служил в железнодорожных 
войсках, занимался строительством 
и восстановлением железных дорог 
и мостов как в Советском Союзе, 
так и в дружественных странах. В 
возрасте девяти лет она вместе с 
семьёй переехала в Монголию, куда 
перевели служить отца. Советские 
железнодорожники строили подъ-
ездные пути от Трансмонгольской 
магистрали к местам дислокации 
воинских частей, выполняли и другие 
очень сложные и важные работы по 
восстановлению железнодорожных 
путей в местах внезапных размывов, 
происходивших практически ежегод-
но. Там семья Аджакаевых прожила 
шесть лет, после чего переехала в 
Баку, где Маира закончила школу и 
поступила на вечернее отделение 
Азербайджанского института нефти 
и химии.

- Я совмещала работу с учёбой, 
устроившись младшей медсестрой 
операционного отделения в военный 
госпиталь, - рассказывает Маира 
Джанибековна. - В госпитале активно 
занималась общественной деятель-
ностью - была членом комитета ком-
сомола, участвовала в художествен-
ной самодеятельности. Мы часто 
выступали с концертами не только 
перед больными госпиталя, но и вы-

езжали в воинские части, бывали и 
на Каспийской флотилии.

По окончании института Ад-
жакаева устроилась на работу в 
Республиканский вычислительный 
центр Министерства бытового обслу-
живания Азербайджанской ССР, где 
прошла путь от оператора до инже-
нера-электрика. Но обстоятельства 
сложились так, что в 1990 году она 
была вынуждена уволиться.

- После январских событий в 
Баку передвигаться по городу одной 
в вечернее время стало опасно. 
Учреждение, в котором я работала, 
располагалось в центре города, а 
там было особенно неспокойно. По-
сле дежурств я возвращалась домой 
поздно, поэтому по настоянию роди-
телей ушла оттуда.

Но вскоре пришла в службу 
горюче-смазочных материалов Кас- 
пийской флотилии. Проработав не-
которое время бухгалтером, а затем 
инженером, в 1992 году она посту-
пила на военную службу на склад 
горючего КФл.

- Это было непростое время для 
всех военнослужащих флотилии, 
обстановка складывалась неспокой-
ная, мы готовились к предстоящей 
передислокации, - поделилась вос-
поминаниями Маира Джанибековна. - 
Я готовила различные документы - 
финансовые, документы учёта, а так-
же принимала участие в перебазиро-
вании имущества складов. Работала 
до последнего - помню, как покидала 
Баку 20 ноября в числе немногих ещё 
оставшихся в республике военнослу-
жащих на самолёте командующего 
Каспийской флотилией…

В Астрахани сначала склады 
ГСМ размещались в пределах горо-
да, на станции Кутум, а в 1996 году 
их перебазировали в Икрянинский 
район, село Троицкое. Со временем 
ежедневное преодоление такого 
значительного расстояния стало для 
офицера Аджакаевой обычным де-
лом, да и сетовать на трудности - не 
в её натуре.

- В 1995 году мне присвоили звание 
лейтенант, тогда я служила в должно-
сти офицера по учётно-операционной 
работе, а спустя 15 лет я уволилась 
в запас уже в звании майора, будучи 
начальником операционно-планового 
отделения склада ГСМ КФл.

Но сидеть на пенсии не входило 
в планы Маиры Джанибековны, и она 
продолжила работать в родном под-
разделении на должности начальни-
ка операционного планового отделе-
ния комплексной базы МТО КФл.

- Тогда же, в 2010 году, я всту-
пила в профсоюзную организацию 
Каспийской флотилии, - продолжает 
Маира Джанибековна. - Девять лет 
была казначеем профсоюзной ячей-
ки, а в 2019 году избрали председа-
телем профсоюзной организации. 
На тот момент я работала уже в 
службе горючего бригады кораблей 
охраны водного района. Всегда 
стараюсь выделять время для про-
фсоюзной работы, даже несмотря 
на служебную загруженность. Два 
года назад мы вместе с военнослу-
жащими отмечали юбилей бригады, 
от профсоюза было вручено много 
грамот и подарков. Сейчас в нашей 
организации состоят 53 человека, но 
её ряды постоянно пополняются. Мы 
вместе выходим на демонстрации в 
День международной солидарности 
трудящихся, я вместе с внучкой Ми-
ланой ежегодно участвую в шествии 
Бессмертного полка.

И шестилетняя девчушка берёт с 
бабушки пример, растёт патриоткой.

- В этом году Милана заняла вто-
рое место в конкурсе чтецов, прочитав 
стихотворение «Баллада о матери», - 
с гордостью сказала Маира Аджака-
ева. - У меня двое внуков, младшему 
Тимуру скоро исполнится год.

Можно сказать, что пример с 
Маиры Аджакаевой взял и её сын 
Джанибек. Продолжая династию, он 
служит на Каспийской флотилии.

Юлия ЗИМАКОВА
Фото автора

Так представителями ЖКС 
№ 4 (Новороссийск) филиала 
ФГБУ «ЦЖКУ» Минобороны 
России по ЮВО был проведён 
осмотр зданий и сооружений. 
После общего осмотра объектов 
казарменно-жилищного фонда, 
электросетевого, теплового и 
водопроводно-канализационного 
хозяйств проведены гидравли-
ческие испытания систем ото-
пления, учтены проблемные мо-
менты, разработана техническая 
документация для ремонтных 
работ. Ведётся огнезащитная 
обработка деревянных конструк-
ций зданий и сооружений казарм, 
штабов, военных комиссариатов.

В целях подготовки объектов 
к работе в отопительный период 
2021 - 2022 гг. запланирована 
в рамках текущего ремонта за-
мена кровли на административ-
ных зданиях, а также насосов, 
задвижек на ВНС и КНС, замена 
наружного освещения в военных 
городках.

В преддверии празднования 
Дня Победы состоялись суббот-
ники, где были проведены ме-
роприятия по облагораживанию 
территории, ремонт и покраска 
бордюрного камня, уборка газо-
нов, обрезка деревьев.

Аналогичные мероприятия 
прошли и в других субъектах Юга 
России. В Ставропольском крае 
сотрудники домоуправления № 1 
жилищно-коммунальной службы 
№ 6 (Ставрополь) филиала ФГБУ 
«ЦЖКУ» Минобороны России по 
ЮВО совместно с жителями воен-
ных городков и военнослужащими 
привели в порядок прилегающую 
территорию. Разобрав рабочий 

инвентарь, дружно очистили 
территорию от накопившегося му-
сора и старой листвы, прочесали 
газоны, чтобы новая трава бы-
стрее зазеленела, подмели около 
зданий, привели в порядок дворы 
многоквартирных домов, детские 
площадки и другие малые архи-
тектурные формы.

В Республике Дагестан на 
объектах жилищного фонда, нахо-
дящихся в управлении ЖКС №10 
филиала ФГБУ «ЦЖКУ» Минобо-
роны России по ЮВО и располо-
женных в Буйнакске, участники 
субботника перекопали почву 
вокруг деревьев на прилегающей 
территории объектов жилищного 
фонда, собрали мусор и прошло-
годнюю листву, вырубили поросль, 
побелили стволы деревьев. Обо-
чины тротуаров были очищены от 
песка и грязи, покрашены бордю-
ры. Чисто стало после уборки и на 
детской площадке.

На территории Чеченской 
Республики сотрудники ЖКС 
№ 9 (н. п. Ханкала) активно 
ведут подготовку к новому ото-
пительному сезону. Специально 
созданная комиссия с пред-
ставителями воинских частей 
провела весенние осмотры всех 
объектов коммунального хозяй-
ства, жилых и казарменно-жилых 
фондов. В жилых многоквартир-
ных домах начались работы по 
текущему обслуживанию систем 
отопления, замене магистраль-
ных трубопроводов в подвалах 
домов. Осуществляются ремонт 
входных групп, замена вышед-
ших из строя светильников и 
т. д. Территория, прилегающая 
к городкам, также не осталась 

без внимания. Здесь завершил-
ся месячник чистоты, в котором 
приняли участие все сотрудники 
службы, а также военнослужа-
щие и члены их семей.

В рамках подготовки объ-
ектов казарменно-жилищного 
фонда, коммунальных объек-
тов к зимнему отопительному 
периоду 2021 - 2022гг. в ЖКС 
№ 7 (Владикавказ) филиала 
ФГБУ «ЦЖКУ» Минобороны 
России по ЮВО также были 
проведены весенние осмотры. 
По их результатам оценены 
техническое состояние зданий, 
оборудования и режимы работы, 
составлен план подготовки к ото-
пительному сезону 2021 - 2022 гг. 
и план-график ремонтных работ 
на предстоящий год.

Итоги месячника по приведе-
нию в порядок придомовых терри-
торий жилых домов, находящихся 
в управлении, подвёл начальник 
ЖКС № 7 филиала ФГБУ «ЦЖКУ» 
Минобороны России по ЮВО Ва-
дим Меркушев:

- Благодаря участию жителей, 
нам удалось сделать очень много, 
и это замечательно, поскольку 
все хотят жить в чистоте сейчас 
и постоянно. Самое главное, что 
жители остались довольны и 
сами предложили эту работу про-
должать. Хочется, чтобы все пом-
нили, что чисто не только там, где 
убирают, а там, где не мусорят!

По сообщениям 
Таисии АМАЕВОЙ, 

Кристины БОЙЧУК, Юрия 
КОЛЕНКО, Шамиля МАГО-
МЕДОВА, Алана ПЛИЕВА, 
Людмилы ШЕВЧУКОВОЙ

Медпомощь в горах
Российский миротворческий 
контингент продолжает выполнение 
задач на территории Нагорного 
Карабаха.

В населённом пункте Сардарашен Аскеранского райо-
на Нагорного Карабаха, расположенном в горной местно-
сти, офицерами Центра гуманитарного реагирования был 
развёрнут полевой пункт для оказания квалифицирован-
ной медицинской помощи жителям посёлка, беженцам и 
вынужденным переселенцам.

- Сегодня мы оказываем помощь жителям горного насе-
лённого пункта Сардарашен в формате гуманитарно-меди-
цинского рейда. Эта миссия необычная - мы привезли сюда 
медиков, - сообщил заместитель командующего российским 
миротворческим контингентом генерал-майор Сергей Жму-
рин. - Они представлены терапевтом, хирургом, офтальмо-
логом. Самое главное - то, что мы привезли сюда полевую 
стоматологическую установку и постараемся оказать необ-
ходимую помощь всем обратившимся.

В ходе приёма населения, проводившегося на базе 
развёрнутого медицинского пневматического модуля, вра-
чами медицинского отряда специального назначения была 
оказана квалифицированная медицинская помощь более 
чем 50 жителям посёлка.

Помимо этого, военнослужащими Центра гуманитарного 
реагирования была организована передача нуждающимся 
около 1500 килограммов гуманитарной помощи, передан-
ной в Нагорный Карабах российскими общественными и 
благотворительными организациями. Многодетным семьям, 
вынужденным переселенцам и беженцам российскими ми-
ротворцами были переданы продуктовые наборы, медицин-
ские препараты и предметы первой необходимости.

Более четырёх 
тысяч человек

Столько вакцинируется от 
коронавируса ежедневно препаратом 
«Спутник V» в медицинских 
учреждениях ЮВО.

Военные госпитали и поликлиники вакцинируют уже 
шестой партией отечественного препарата «Гам-КОВИД-
Вак» («Спутник V»). Недавно в войска округа поступило 15 
тысяч доз вакцины.

Препарат предназначен для соединений и воинских частей, 
дислоцированных в Крыму, для новобранцев и гражданского 
персонала российских военных баз в Абхазии и Южной Осетии. 
Вакцинация проходит исключительно добровольно, на основа-
нии письменного согласия. Непосредственно перед прививкой 
проводится медицинский осмотр с термометрией и тестирова-
нием на наличие антител. После ввода препарата в течение 
получаса все пациенты находятся под контролем врачей.

Новобранцы весеннего призыва, которые по каким-ли-
бо причинам не прошли вакцинацию, при желании имеют 
возможность сделать это по прибытии на места службы.

Всего с начала вакцинации военнослужащих и членов 
семей в ЮВО поступило почти 172 тысячи доз вакцины, 
провакцинировано более 130 тыс. человек.

Все военно-медицинские организации, функционирующие 
на базе военных госпиталей и поликлиник ЮВО, оснащены 
специализированным холодильным и иным сертифицирован-
ным оборудованием, необходимым для хранения вакцины. 
Квалифицированные специалисты осуществляют постоянное 
наблюдение за соответствием условий хранения и перевозки 
препаратов, применяют специальные системы контроля.

В соответствии с санитарными правилами для сохране-
ния всех полезных и профилактических характеристик препа-
ратов организован комплекс мероприятий, направленных на 
обеспечение оптимальной температуры при хранении и пере-
возке препаратов. Температурный контроль осуществляется 
на всех этапах перемещения вакцины: от её изготовления до 
постановки конкретному пациенту, что является важнейшим 
этапом в гарантировании сохранности препаратов.

Ветераны не 
остались в стороне
Ветеранам Великой Отечественной 
войны Виктору Шестелю и Владимиру 
Павлушкину из Волгоградской 
области далеко за 90 лет. Они 
решили победить коронавирус до 
наступления болезни.

Шестель и Павлушкин рассказали, почему вакциниро-
вались сами, как перенесли прививку и зачем это нужно 
делать людям старшего возраста.

Виктору Фёдоровичу Шестелю из Волгограда 95 лет. Он по-
пал на фронт в 1944 году, когда ему было 18 лет, воевал в вой-
сках Белорусского фронта, а День Победы встретил в Берлине. 
Шестель награждён орденом Отечественной войны II степени. 
После войны Виктор Фёдорович окончил военное училище и 
прослужил в армии более 30 лет. Последним местом службы 
стал Волгоград, здесь он и остался, после отставки двадцать 
лет проработал в политехническом институте.

Ветеран внимательно следит за происходящим в стра-
не и мире. И, конечно, знает об опасном коронавирусе. О 
том, что началась вакцинация пожилых людей от COVID-19, 
узнал в местном совете ветеранов, а когда уже позвонили 
из поликлиники, пошёл и сделал прививку - первую дозу 
«Спутника V» он получил в середине февраля, а вторую - в 
начале марта.

- Пожилому человеку обязательно надо делать вакци-
нацию, - сказал Шестель.

По словам Виктора Фёдоровича, прививку он перенёс 
хорошо, у него даже температура не поднималась.

Владимир Сергеевич Павлушкин из Калача-на-Дону 
недавно получил вторую дозу вакцины от коронавирусной 
инфекции.

- В мои 94 года нужно, конечно, думать о здоровье, по-
этому и решил сделать укол, чтобы не болеть, - рассказал 
Павлушкин.

Он и его 90-летняя супруга Валентина Григорьевна 
женаты уже 70 лет, познакомились в 1951 году на стройке 
Волго-Донского канала, куда Павлушкин приехал работать 
после демобилизации из армии. Владимир Сергеевич 
попал на фронт в 1944 году в 17 лет, воевал на Западной 
Украине и в Польше, награждён орденом Красной Звезды.

Профсоюзы

От всяких опасностей - 
охрана трудаС 1 января 2021 года 

вступили в силу новые 
правила по охране 
труда. Должна быть 
организована и работа по 
актуализации комплекта 
нормативных правовых 
актов, содержащих 
требования охраны 
труда, в соответствии 
со спецификой своей 
деятельности.

Военное ЖКХ

Время субботников 
и весенних осмотров

Отопительный 
период в зоне 
ответственности 
филиала ФГБУ 
«ЦЖКУ» Минобороны 
России по ЮВО 
завершился в 
апреле и прошёл 
без аварий. Сразу 
же специалисты 
жилищно-
коммунальных 
служб приступили к 
подготовке к зимнему 
отопительному 
периоду 2021 - 2022 
годов.

Гражданский персонал

Маира Джанибековна Аджакаева - старожил 
на Каспийской флотилии, её трудовой стаж 
насчитывает более тридцати лет.

Будьте здоровы!

По сообщениям наших корр. и пресс-службы ЮВО
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Жизнь, связанная
с флотилией

СОЦИАЛЬНЫЙ РАКУРС



Человек вставал с 
рассветом, ложился с 
закатом. Пользовался 
собственной мускуль-

ной силой, приручёнными живот-
ными, силой ветра и воды (парус и 
мельница). Мы были неотъемлемой 
частью природы.

В конце XVIII века Уаттом и 
Ползуновым была изобретена паро-
вая машина, а через 30 лет Фарадей 
открыл электромагнитную индукцию. 
Фактически были созданы два спо-
соба получения энергии, и оба они 
потребляли природные ресурсы. 
Сначала незначительные, но темпы 
этого потребления достаточно ско-
ро переросли в неконтролируемое 
истребление леса, воды, пахотных 
земель, добычу угля и нефти. Таким 
образом была построена искусствен-
ная техносфера, по сути своей анта-
гонистичная природе.

После Второй мировой войны 
была запущена новая экономическая 
модель расширенного воспроизвод-
ства: «Производи - выбрасывай - по-
купай новое». Такая модель позво-
ляла удовлетворить потребности так 
называемого золотого миллиарда, не 
нанося невосполнимого урона при-
роде. Но очень скоро эти процессы 
захватили и развивающиеся страны. 
Образно говоря, Китай и Индия с их 
миллиардным населением на наших 
глазах за два десятка лет пересели 
с велосипеда на автомобиль. Тогда 
никто не задумывался о том, что ес-
ли одна лишь Индия выйдет на тот 
же уровень потребления энергии, что 
и США, в мире наступит ресурсный 
коллапс.

Но сегодня в эту систему расши-
ренного производства и потребления 
вовлечена уже большая половина 
населения планеты.

Это приводит ко всё более интен-
сивному потреблению, а фактически 
к истреблению природных ресурсов. 
И это - ресурсы Земли в самом об-
щем смысле, благодаря которым мы 
живём. То есть это не только нефть и 
газ, но и вода, воздух, пахотные зем-
ли. Если они исчерпаются, а именно 
в этом направлении мы движемся, то 
окажется, что ничего другого у нас 
нет.

Вопрос в том, когда это про- 
изойдёт - завтра или с некоей, так 
сказать, сдвижкой временно́й, но 
это вопрос второй. Так что энергети-
ческая, ресурсная составляющая - 
одна из основных в общей палитре 
современного мирового кризиса.

- А в чём это выражается?
- Борьба за истощающиеся ре-

сурсы стала доминантой мировой 
политики. Причём касается это не 
только нефти и газа, но и в первую 
очередь питьевой воды. По некото-
рым данным, в ближайшие 10 - 20 
лет из-за дефицита воды в мире 
может появиться порядка 40 милли-
онов так называемых климатических 
мигрантов. Уже не одно десятилетие 
идёт борьба за передел мира, пре-
жде всего ради доступа к ресурсам.

Вспомним точки, где американцы 
развязали военные действия - Ирак, 
Ливия, Сирия - нефтяной пояс. Во 
многом и Советский Союз в своё 
время был разрушен не без активной 
помощи извне именно с прицелом на 
ресурсы, а отнюдь не ради идеологи-
ческой борьбы с коммунизмом.

Лидерство в мире сегодня обе-

спечивается технологическим пре-
восходством. Благодаря ему и раз-
вивается цивилизация, и оно же ста-
новится инструментом управления 
не только отдельными людьми, но 
и целыми странами. Можно сказать, 
что военная колонизация сменилась 
технологической…

Причём её объектом становятся 
в первую очередь развитые страны. 
Что такое Интернет? Я часто срав-
ниваю его с «цифровым ГУЛАГом» - 
это некая натянутая над планетой 
сеть, которая управляется из одного 
места. А что это, если не та же коло-
низация?

При конвергенции 
наук и технологий

- Получается, выхода из этой 
ситуации просто нет?

- Выход есть. Он связан с разви-
тием иных, построенных на других 
принципах, технологий. Речь идёт о 
воспроизведении процессов живой 
природы в виде технических систем, 
интегрированных в естественный 
природоресурсный оборот.

Руководитель нашего государ-
ства, пять лет назад выступая на 
юбилейной сессии ООН, на которой 
обсуждался Киотский протокол, ска-
зал, что мы, конечно, его подпишем, 
но это лишь частичное решение. 
«…Нам нужны качественно иные под-
ходы. Речь должна идти о внедрении 
принципиально новых природопо-
добных технологий, которые не нано-
сят урон окружающему миру, а суще-
ствуют с ним в гармонии и позволят 
восстановить нарушенный челове-
ком баланс между биосферой и тех-
носферой. Это действительно вызов 
планетарного масштаба», - подчерк- 
нул Владимир Путин.

Россия ведёт разработки таких 
технологий, и мы готовы обсуждать 
эту тему на международном уровне. 
По поручению президента в 2018 
году в Сочи был проведён большой 
международный форум под эгидой 
ООН - «Глобальный форум конвер-
гентных природоподобных техно-
логий», на котором присутствовали 
многочисленные иностранные де-
легации.

Летом 2019 года прошёл Гло-
бальный саммит по производству и 
индустриализации в Екатеринбурге 
(GMIS) - это промышленная кон-
ференция развивающихся стран, и 
там тоже активно обсуждались эти 
вопросы. Такое же мероприятие по 
этой тематике прошло в Абу-Даби в 
ноябре 2019 года. Второй Глобаль-
ный форум конвергентных природо-
подобных технологий планируется на 
конец текущего года в Сочи. То есть 
процесс выработки новых подходов 
для ответа на глобальные вызовы 
запущен полным ходом на междуна-
родной арене при нашей лидирую-
щей роли.

Глубинная причина возникшего 
сегодня кризиса - антагонистичность 
технологий, созданных человеком, 
и естественных природных про-
цессов. Например, в сегодняшнем 
способе производства иногда до 
90 процентов ресурсов идёт в от-
вал, на загрязнение окружающей 
среды. А природа действует совер-
шенно по-другому. Она не отсекает 
лишнее, а выращивает нужное: из 
клетки - живое существо, из зерна - 
колос, куст, дерево…

Сегодня мы разрабатываем 
новые технологии конструиро-
вания, основанные на использо-
вании таких природоподобных 
механизмов, принципов. По ана-

логии с этим подходом работают 
сегодня аддитивные технологии - 
целенаправленное выращивание 
деталей, фрагментов изделий, даже 
органов.

Или же работа мозга. Разобрав-
шись в целом с её принципами и фи-
зикой, мы уже можем сегодня соз-
давать искусственные нейронные 
сети. В них соединяются обработка 
и хранение информации на базе 
мемристоров. То есть мы уже можем 
буквально начать воспроизводить 
системы и процессы живой природы - 
синтезировать клетки, искусствен-
ные ткани, материалы, органы. Та-
кое возможно только при объедине-
нии, конвергенции нескольких наук, 
технологий, которые работают вме-
сте на одну цель. Здесь невозможно 
отделить нано- от биотехнологий, от 
технологий информационных.

Мы не в состоянии объединить 
сразу сотни дисциплин, но можем 
интегрировать некоторые из них. 
Во-первых, нанотехнологии - мето-
дология конструирования новых ма-
териалов путём атомно-молекуляр-
ного манипулирования. Соединение 
нанотехнологий и биотехнологий 
позволяет решить множество техно-
логических задач.

Например, гибридный материал, 
состоящий из полупроводниковой 
подложки, и детектор из фоточув-
ствительного биологического белка 
родопсина, который содержится в 
сетчатке глаза и обеспечивает нашу 
возможность видеть.

Следующий шаг - информаци-
онные технологии, твердотельная 
микроэлектроника, которая может 
превратить подложку в интеграль-
ную схему или микроэлектромеха-
ническое изделие, которое будет 
обрабатывать сигналы от белкового 
детектора и выдавать сигналы об-
ратной связи.

А дальше когнитивные иссле-
дования дают возможность сфор-
мировать алгоритм «оживления» 
создаваемого прибора или системы. 
Это пример конвергенции нанобио-
инфотехнологий.

Разумное и эффективное ис-
пользование конвергентных наук и 
технологий требует также изучения 
трансформаций сознания самого 
человека как социального существа, 
основанного на применении социо-
гуманитарных наук и технологий.

Таким образом, сегодня основ-
ные конвергентные направления 
для создания природоподобных 
технологий - это «нано», «био», «ин-
фо», «когно» и «социогуманитар-
ные» науки и технологии - НБИКС. И 
новый природоподобный приоритет 
заключается в том, что вы долж-
ны соединить сегодняшние наши 
достижения высоких технологий, 
микроэлектроники, в частности, с 
пониманием и знанием биологиче-
ских конструкций, процессов. Это 
ключевой вопрос и главное направ-
ление движения.

В Курчатовском институте за 
два десятилетия на базе един-
ственного на постсоветском про-
странстве специализированного 
источника синхротронного излуче-
ния, нейтронного реактора, супер-
компьютера, нанотехнологического, 
биоэнергетического, медицинского 
и нейрокогнитивного комплексов 
был создан уникальный Курчатов-
ский комплекс НБИКС-природопо-
добных технологий.

Основная наша задача - не 
просто моделировать природу с 
помощью технических систем, а на-
учиться воспроизводить природные 
системы, создавать природоподоб-
ные технологии. Полных аналогов 
в мире такому научному центру 
нет. Кроме того, на базе МФТИ мы 
открыли первый в мире факультет, 
где готовят специалистов в области 
конвергентных природоподобных 
технологий.

В Курчатовском комплексе 
НБИКС-природоподобных техноло-
гий работают более 700 молодых 
учёных. Им и предстоит претворять 
в жизнь национальные программы 
по созданию природоподобных 
технологий, формированию нового 
природоподобного технологического 
уклада.

Одна из программ генетическая - 
это инструментарий для работы с 
биологической жизнью. Вторая - 
создание новых мегаустановок, 
которые позволят исследовать, 
«увидеть» процессы, происходя-
щие внутри материи, на атомарном 
уровне. И Курчатовский институт - 
головная научная организация по 
двум этим научным направлениям, в 
соответствии с указами Президента 
Российской Федерации.

В конкурентном 
пространстве

- Но не несёт ли такое воспро-
изведение живой природы опас-
ность?

- Да, глобальная опасность есть. 
С помощью нанобиотехнологий мож-
но создать искусственную клетку, 
которая может стать как средством 
лечения человека, так и оружием 
массового поражения, причём изби-
рательного действия.

На основе информационных, ког-
нитивных и социогуманитарных тех-
нологий возможно воздействовать на 
психофизиологическую и социальную 
сферу. Регулирование жизнедеятель-
ности организма, повышение вынос-
ливости, «отключение» усталости - 
это вовсе не фантастика, этим можно 
управлять извне, как и индивидуаль-
ным, и массовым сознанием.

Например, цветные революции - 
наглядная демонстрация использо-
вания когнитивных технологий управ-
ления массовым сознанием. Даже 
то, что есть в открытых источниках 
об Агентстве по перспективным обо-
ронным научно-исследовательским 
разработкам (DARPA), принадлежа-
щем министерству обороны США, 
позволяет судить о том, сколь актив-
но продвигаются американцы во всех 
этих направлениях.

Если не развивать такие иссле-
дования самим, возникнет возмож-
ность одностороннего владения 
такими технологиями. То есть си-
туация будет аналогичной той, что 
была в начале атомного проекта, 
когда мы, только завершив тяжелей-
шую Великую Отечественную войну, 
были вынуждены догонять США в 
создании атомной бомбы. А сегодня 
это по многим причинам даже более 
сложный вызов.

- Получается, что безудержное 
развитие новых технологий не 
только открывает новые возмож-
ности, но и таит в себе новые угро-
зы. Можно ли их предотвратить?

- Любая медаль имеет обратную 
сторону. Скажем, когда изобрели ав-
томобиль, сразу появился тот, кто по-
пал под его колёса. Но человечество 
это преодолело, придумав правила 
дорожного движения и элементы 
безопасности. Когда появилось ядер-
ное оружие, ядерная энергетика, воз-
никло Международное агентство по 
атомной энергии. Надеюсь, что и на 
новом этапе развития человечества 
сохранятся те же тенденции.

Но для создания международных 
институтов и новых систем обеспе-
чения безопасности недопустимо 
одностороннее владение теми или 
иными технологиями. Россия как раз 
старается этого не допустить, и у нас 
всё есть - политическая воля, стра-
тегия, наука, ресурсы, технологии. 
Мы вышли в открытое конкурентное 
пространство, которое подразуме-
вает неизбежно жёсткую борьбу 
интересов. Надо последовательно 
двигаться в своём направлении.

Беседовал Владимир МОХОВ

  Лидерство в мире сегодняМихаил КОВАЛЬЧУК:
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Напомним, что с конца 
осени 2020 года украинские 
СМИ и чиновники активно 
продвигают эту тему. О ней 
трубили ежедневно, пред-
ставляя в качестве пролога 
для будущей гарантирован-
ной «победы Украины».

На 23 августа текущего 
года Киев даже запланировал 
первый саммит «Крымской 
платформы». По словам Вла-
димира Зеленского, во время 
саммита Киев постарается 
«объединить весь мир» на 
базе созданной платформы, 
чтобы «вернуть Украине укра-

инское». Президент Украины 
старательно приглашает все 
«дружественные» Киеву стра-
ны принять участие в самми-
те, вот только незадача - не 
все соглашаются.

Очевидно, именно поэ-
тому первый замминистра 
иностранных дел Украины 
Эмине Джапарова объявила 
о намерении засекретить 
список стран - участников но-
вого переговорного формата. 
Засекретить список задумано 
от России в связи с «цинич-
ными заявлениями» Москвы 
об угрозе проекта для тер-

риториальной целостности 
Российской Федерации.

Впрочем, на самом деле 
причина более прозаична: 
пока своего официального 
согласия на участие в этом 
сомнительном мероприятии 
не дала ни одна из стран 
Большой семёрки. Подоб-
ный кульбит киевской власти 
призван скрыть то, что их 
рассказы не желает слушать 
никто, кроме откровенно ру-
софобски настроенных стран 
третьего эшелона - Прибал-
тики, Польши, Грузии.

Поэтому и остаётся толь-
ко засекретить список участ-
ников, чтобы потом гордо 
объявить: «Весь мир с нами».

На этом фоне как всег-
да отличилась Латвия. Она 

объявила о создании в сейме 
депутатской группы поддерж-
ки «Крымской платформы». 
Теперь депутаты латышского 
парламента будут помогать 
Киеву «возвращать» Крым.

Кстати, подобные группы 
поддержки Украины в странах 
Балтии создаются не в пер-
вый раз, так ещё в 2018 году 
в Вильнюсе консерваторами 
был создан «Клуб друзей 
украинского Крыма», про ко-
торый, правда, все уже давно 
забыли

Конечно, Россия катего-
рически не собирается де-
лать полуостров предметом 
каких-либо переговоров, так 
как результаты народного 
волеизъявления крымчан в 
2014 году закреплены в Кон-

ституции страны. Рассчиты-
вать на эту территорию все-
рьёз Киеву не приходится, но 
вот поднимать вопрос внутри 
страны и клянчить деньги у 

Запада на противостояние с 
РФ - легко. Но и тут далеко 
не всё получается. Украин-
ское руководство получило 
от Госсекретаря США нега-

тивный ответ на приглаше-
ние Джо Байдена приехать 
на первый форум «Крымской 
платформы».

Динамят Киев и в структу-
рах заветного Европейского 
союза. Так, глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляй-
ен отвергла приглашение 
президента Украины Влади-
мира Зеленского посетить 
сомнительное мероприятие, 
сославшись на занятость.

Отметим, что РФ к «Крым-
ской платформе» присоеди-
няться не намерен. Тогда за-
чем же обсуждать этот вопрос 
без участия России или хотя 
бы местных властей Крыма?

Так что надувание щёк 
Украины в очередной раз за-
кончится ничем.

Виктор ГУБРИЙ
Фото из открытых источников 

Интернет

Канун краха «Крымской платформы»
Очередной русофобский проект «Крымская 
платформа», затеянный киевской властью 
в качестве нового рычага давления на 
Россию, судя по всему, терпит фиаско.
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ЖИВИ И ПОМНИ!

Полученные знания стала приме-
нять, работая сельским врачом. Тогда, в 
мирное время, она ещё не могла пред-
ставить, что лечить людей и спасать 
жизни ей придётся не только в тихой 
сельской местности. 

С началом войны Шульгину вместе 
с другими врачами и медсёстрами вы-
звали в военкомат и поставили на учёт. 
А 24 августа 1942 года Валентину Ефи-
мовну направили из Томска в Омск, где 
формировались дивизии из выпускников 
танкового, пехотного и артиллерийского 
училищ, после чего назначили команди-
ром санитарного взвода.

Во время войны в подчинении лейте-
нанта Шульгиной был 21 человек. После 
двухнедельного пребывания в Омске 
её взвод эшелоном был отправлен в 
Сталинград. Оружия у военнослужащих 
практически не было за исключением од-
ного пулемёта «максим» и одной винтов-
ки. С ними санитарный взвод подошёл на 
передовые позиции, где его передали в 
состав армии генерала Василия Чуйкова.

К тому времени немцы уже заняли 
Харьков, Ростов-на-Дону, Воронеж и ве-
ли наступление на Сталинград и Кавказ.

- У нас было такое вооружение: ло-
шади везли пушки, винтовки со штыком 
и пулемёты «максим». А у немцев была 
такая техника, что нам и не снилась. Мы 
заняли оборону, начались кровопролит-
ные бои. Немцы бросались в бой по 14-
15 раз в день. Я за один день вынесла 
120 раненых, а был приказ выносить с 
поля боя не только раненых, но и их ору-
жие, - вспоминает Валентина Шульгина.

Несмотря на все усилия защитников, 

немцы сумели прорвать оборону и войти 
в Сталинград. 

- Они заняли Мамаев курган, сделали 
там огневые точки, оттуда просматрива-
лось всё. Плыла наша баржа, на которой 
были лошади, пушка и так далее, немцы 
как ахнули - не стало ни баржи, ни лоша-
дей, ни пушки. Всё-таки мы смогли пере-
правиться по реке на другой берег. Бои 
шли за каждый дом, за каждый клочок 
земли. Из подбитых барж стало выте-
кать горючее, и Волга буквально начала 
гореть. Горели телеграфные столбы, 
вокруг кричали и стонали люди. И так 
продолжалось двести дней, - рассказы-
вала Валентина Ефимовна.

Постепенно Красная армия стала го-
товиться к контрнаступлению, и уже 8 ян-
варя 1943 года немецким войскам предъ-
явили ультиматум. Но несмотря на то, 
что часть фашистов начала сдаваться, 
основная масса отказалась это делать.

- Питание у нас было плохое, в основ-
ном сухарики и чай, а враги очень хорошо 
снабжались. Им самолётами сбрасывали 
еду. С 10 января начались ожесточённые 
и кровопролитные бои в Сталинграде, 
продолжались 23 дня. А 2 февраля ге-
нерал Паулюс вышел и сказал, что они 
сдаются, - вспоминает Шульгина.

Под Сталинградом она получила тя-
жёлое осколочное ранение и контузию.

После завершения Сталинградской 
битвы и полуторанедельного пребыва-
ния в освобождённом городе взвод был 
отправлен в Мичуринск на переформи-
рование.

- В нашем взводе мало кто уцелел, 
в Мичуринске мы получили пополнение, 

после чего нас бросили на Курско-Ор-
ловскую дугу, потом была Белорус-
сия, Польша, Венгрия, Чехословакия, 
Кёнигсберг. Мы только пришли в Кё-
нигсберг - тут же получили приказ идти 
на Берлин, в котором погибло много 
наших солдат. Победу объявили 9 мая, 
но немцы ещё дней 20 стреляли в нас. 
Они засели в домах и вели огонь, но на-
ши бойцы постепенно их вычистили. На 
Рейхстаге есть моя надпись, чем я очень 
горжусь, - говорит ветеран.

Окончательно разгромив врага, ча-
сти стали отправлять домой. Ждал от-
правку и взвод Шульгиной.

- Многих демобилизовали, а мы си-
дим и ждём, когда же нас домой отправят. 
Вдруг нас ночью погрузили в теплушки и 
повезли куда-то. Пока нас не довезли до 
Киева, мы не знали, куда направляемся, 
оказалось на Дальний Восток. Я прошла 
всю войну с Японией и была до 1954 
года в Порт-Артуре, - закончила свой 
рассказ Валентина Ефимовна.

За проявленное в боях мужество 
Валентина Шульгина награждена двумя 
орденами Красной Звезды (1942 и 1944), 
а также медалью «За оборону Сталин-
града», орденом Великой Отечествен-
ной войны II степени (1980), медалью 
«За отвагу» (1943).

Уже после войны Валентина Ефи-
мовна, познакомилась со своим бу-
дущим мужем. Тот был подводником. 
Из-за отсутствия должной защиты на 
атомной подлодке он заболел, и в 1977 
году семья переехала в Абхазию. Здесь, 
окончив Московский финансовый уни-
верситет, Валентина Ефимовна много 
лет проработала бухгалтером.

Сегодня ей 99 лет, она живёт в том 
самом домике, в котором поселилась с 
мужем после приезда в Абхазию. Несмо-
тря на солидный возраст, ветеран войны 
каждый год разводит на своём участке 
огород. Подсобное хозяйство для неё - 
не вопрос выживания. Это любовь к тру-
ду и желание быть в форме.

В прошлом году Валентина Ефимов-
на получила пригласительное письмо от 
Президента России Владимира Путина 
для участия в праздновании Дня Победы 
на Красной площади в Москве, но из-за 
карантина не смогла поехать.

Остаётся добавить, что Валентина 
Шульгина - единственный в Абхазии жи-
вой участник Сталинградской битвы. По 
случаю 76-й годовщины великого сраже-
ния в 2021 году ветерана лично поздра-
вил Президент России Владимир Путин.

Подготовил  
Сергей НИКОЛАЕВ

Не стареют душой ветераны

Она расписалась на Рейхстаге

Его главной целью является поиск 
и установление ранее неизвестных, а 
то и забытых случаев геноцида мирных 
советских граждан, целенаправленно 
осуществляемого германскими на-
цистами, их союзниками и местными 
пособниками на оккупированных тер-
риториях СССР.

Для того, чтобы донести до миро-
вого сообщества юридическую истину, 
ставшую во время работы Нюрнбергско-
го трибунала законом на все времена и 
для всех народов, что срока давности у 
таких чудовищных преступлений против 
человечности не может быть.

По этому поводу в актовом зале Цен-
тральной государственной публичной 
библиотеке имени А.П. Чехова (ЦГПБ) 
в Таганроге состоялось заседание 
«круглого стола» под названием «Без-
молвные свидетели. Дорога памяти». 
В его работе приняли участие замести- 
тель главы городской администрации 
по социальным вопросам Ирина Го-
лубева, главный научный сотрудник 
и заместитель председателя Южного 
научного центра Российской академии 
наук (ЮНЦ РАН) доктор исторических 
наук, профессор Евгений Кринко, ру-
ководитель поискового объединения 
«Миус-фронт» и координатор общерос-
сийского движения «Бессметный полк 
России» в Ростовской области Андрей 
Кудряков, директор Таганрогского 
института (ТИ) имени А.П. Чехова (фи-
лиала) Ростовского государственного 
экономического университета (РГЭУ/
РИНХ) доктор политических наук Ан-
дрей Голобородько, декан факультета 
истории и филологии ТИ РГЭУ/РИНХ 
кандидат исторических наук доцент 
Валентина Агеева, младший научный 
сотрудник Южного федерального уни-

верситета (ЮФУ) Виталий Лашичев, 
заведующая отделом Таганрогского 
государственного литературного и исто-
рико-архитектурного музея-заповедника 
Галина Крупницкая, её коллега старший 
научный сотрудник того же музейного 
учреждения Валентина Ратник и заведу-
ющая отделом ЦГПБ имени А.П. Чехова 
Оксана Сербина - ведущая заседание 
«круглого стола».

В числе участников данного ме-
роприятия значились учителя истории 
общеобразовательных школ, препо-
даватели и студенты ТИ РГЭУ/РИНХ, 
местные поисковики, сотрудники 
музейных учреждений и ЦГПБ имени 
А.П. Чехова. На суд собравшихся был 
представлен ряд научных докладов, 
в которых во всей чудовищной наготе 
предъявленных фактов раскрывался 
смысл и значение всем нам теперь 
хорошо известного слова «геноцид». 
Долгие годы в силу разного рода причин 
под ним в первую очередь подразуме-
валось истребление евреев, а уж потом 
только заходила речь об истреблении 
советских граждан из числа славянского 
населения СССР на его территориях, 
оккупированных германскими нациста-
ми и их союзниками.

Замалчивание этих фактов приве-
ло, по мнению Андрея Кудрякова, к не-
правильному восприятию и отношению 
к событиям Второй мировой войны на 
Западе и даже у нас среди представи-
телей так называемой несистемной оп-
позиции, да и у некоторых равнодушных 
чиновников. В зарубежной историогра-
фии традиционно принято считать, что 
жертвы нацистского оккупационного ре-
жима на территории СССР - это евреи, 
цыгане, инвалиды, душевнобольные 
и носители различных инфекционных 

заболеваний. Хотя представленные 
факты говорят о том, что в первую 
очередь истреблению подвергалось на 
административных территориях РСФСР 
в первую очередь славяно-русское на-
селение, согласно печально известному 
нацистскому плану «Ост».

При этом многие выступавшие, 
раскрывая значение слова «геноцид», 
не могли не провести аналогии с днём 
сегодняшним. Преследование по эти-
ческому, языковому, религиозному и 
идеологическому признаку, разрушение 
культурных ценностей, включая снос па-
мятников, всё это давным-давно стало 
реалиями современного государствен-
ного быта на постсоветском простран-
стве в бывших союзных республиках, 
а ныне независимых государствах При-
балтики, на Украине и ещё кое-где. Вот 
почему, по мнению профессора Кринко, 
уголовные дела о массовом уничтоже-
нии нацистами советских мирных граж-
дан, возбуждённые по статье 357 УК РФ 
«Геноцид», не имеют срока давности.

Сегодня спустя много лет мы как бы 
заново открываем для себя события Ве-
ликой Отечественной войны 1941 - 1945 
годов и ту цену, которую заплатил наш 
народ за свою государственную свобо-
ду. Тем более что вновь обнаруженные 
факты существенно дополняют чудо-
вищную картину восьмидесятилетней 
давности. Так, по утверждениям того же 
профессора Кринко, ранее считалось, 
что число жертв нацистского геноцида, 
захороненных в стволе шахты имени 
Красина, насчитывало 3,5 тысячи чело-
век. Как оказалось теперь, по рассекре-
ченным сотрудниками ФСБ документам, 
эта цифра возросла до 6 тысяч. Между 
прочим в числе тех, кто осуществлял це-
ленаправленный террор против мирных 
граждан, значились военнослужащие 
не только вермахта, но и стран гитле-
ровской коалиции, нынешних членов 
Евросоюза, чьи власти ныне огульно 
обвиняют нашу страну во всех надуман-
ных смертных грехах.

В документах, хранящихся в госу-
дарственных архивах Ростовской обла-
сти, есть немало упоминаний и свиде-
тельских показаний о военных престу-
плениях творимых на Дону словаками, 
итальянцами, венграми и румынами. В 
советские времена об этом не принято 
было говорить, а теперь эта правда 
колет кое-кому глаза на коллективном 
Западе. Как, впрочем, и те вновь выяв-
ленные чудовищные факты, о которых 
там не любят особенно распростра-
няться. Поисковая работа в архивах 
принесла свои плоды, и очень скоро 
уступит место полевым экспедициям 
на места, установленные учёными-ар-
хивистами, чтобы удостовериться в 
точности выявленных фактов.

Александр НЕТЁСОВ
Фото автора

Батарея была окружена, 
и все бойцы погибли 17 июня 
1942 года. Сейчас на месте 
ожесточённых сражений ведут-
ся поисковые работы, организо-
ванные «Поисковым движением 
России».

Глава региона встретился 
с ответственным секретарём 
движения Еленой Цунаевой и 
поисковиками из разных регио-
нов РФ. Участники мероприятий 
возложили цветы к памятнику 
погибшим бойцам 26-го отдель-
ного зенитного артиллерийского 
дивизиона Приморской армии, 
а также осмотрели артефакты, 
обнаруженные в зоне поиска.

Поисковики ведут свою 
работу ежегодно, поднимая 
из земли останки защитников 
Севастополя. Если удаётся 
обнаружить медальон и рас-
шифровать надпись, активисты 
разыскивают родственников 
бойца, чтобы рассказать им о 
судьбе их предка.

Мекензиевы горы - эпи-
центр боёв за Севастополь 
1941 - 1942 годов. Здесь Совет-
ская армия понесла огромные 
потери. Для поисковиков это 
место стало традиционным для 
проведения поисковых экспе-
диций. С 2017 года здесь было 
обнаружено и эксгумировано 
более 100 солдат.

С конца апреля этого года 
на территории 59 квартала Ме-
кензиевского лесничества об-
наружены останки 14 солдат и 

два медальона. Один медальон 
удалось прочитать и установить 
имя бойца, в данный момент 
идёт поиск родственников.

В экспедиции принимает 
участие около 150 человек из 
11 субъектов РФ: Севастополь, 
Республика Крым, Республика 
Башкортостан, Кировская об-
ласть, Архангельская область, 
ХМАО-Югра, Краснодарский 
край, Республика Адыгея, 
Республика Дагестан, город 
Москва, Тульская область.

Общероссийское обще-
ственное движение по увеко-
вечению памяти погибших при 
защите Отечества «Поисковое 
движение России» было созда-
но в апреле 2013 года. Оно объ-
единяет более 42 тысяч поиско-
виков в составе 1428 поисковых 
отрядов. Отделения организа-
ции открыты в 82 субъектах РФ.

***
На мемориальном братском 

кладбище в посёлке Дергачи 
под Севастополем состоялась 
церемония захоронения остан-
ков бойцов, павших на полях 
сражений в годы Великой Оте-
чественной войны, обнаружен-
ных на боевых рубежах города 
поисковыми отрядами.

В ходе церемонии, в кото-
рой участвовали представители 
ветеранских и общественных 
организаций города, военнос-
лужащие, духовенство, были 
преданы земле останки 277 
бойцов, найденные в районе 

Сапун-горы, Мекензиевых гор, 
Федюхиных высот, полей «Зо-
лотой балки» и в других местах 
сражений за Севастополь.

Имена девятерых 
бойцов удалось уста-
новить. Средин них - 
лейтенант Алимпиев Степан 
Фёдорович, 1904 года рожде-
ния, Багдасарян Андроник Су-
ренович, 1924 года рождения - 
имя установлено по номеру 
медали «За отвагу», Жаров 
Александр Сергеевич - снай-
пер, красноармеец 2-го черно-
морского полка морской пехо-
ты, Лещенко Иван Иванович - 
старшина 1-й статьи, коман-
дир отделения 2-го черномор-
ского полка морской пехоты, 
Михин Илья Иванович, 1897 
года рождения - красноармеец, 
стрелок 386-й стрелковой диви-
зии, Щукин - боец 388-й стрел-
ковой дивизии - имя и отчество 
установить не удалось.

Собравшиеся почтили 
память погибших минутой мол-
чания. В завершение митинга 
благочинный Севастопольского 
округа протоиерей Сергий Ха-
люта отслужил по погибшим 
заупокойную литию.

После траурного митинга 
останки защитников и освобо-
дителей Севастополя в годы 
Великой Отечественной войны 
с воинскими почестями были 
преданы земле в братской мо-
гиле.

Наш корр.

Подвиг во имя 
жизни

В Сочи после реконструкции открыли 
мемориал военным врачам.

В торжественном мероприятии приняли участие вете-
раны Великой Отечественной войны, руководство города, 
сотрудники медучреждений, студенты-медики, представители 
общественных организаций и военно-патриотических клубов.

В 2021 году исполняется ровно 80 лет, как Сочи стал 
городом-госпиталем. 5 августа 1941 года санатории курор-
та приняли первых раненых в боях ВОВ. За годы войны в 
госпиталях Сочи поправили здоровье и были возвращены 
в строй более 400 тысяч раненых. Подвиг хирурга, медсе-
стры и военного увековечен в архитектурной композиции 
стелы «Подвиг во имя жизни».

В 1980 году Сочи наградили орденом Отечественной 
войны I степени за вклад в Победу.

- Самоотверженный труд медицинских работников 
сравним с военным подвигом. Сегодня медики курорта 
переняли их эстафету. В период пандемии сочинские вра-
чи отдают себя лечению пациентов, вакцинации против 
COVID-19. Все эти годы Сочи остаётся здравницей, кото-
рая ежегодно принимает на отдых и лечение сотни тысяч 
российских граждан, - подчеркнул глава Сочи Алексей 
Копайгородский.

Мемориал, посвящённый военным медикам, установи-
ли в Центральном районе Сочи в 1995 году. Ко Дню Побе-
ды завершили его капитальный ремонт. Отреставрирова-
ны и снова работают фонтаны, прежнюю плитку заменили 
на прочный травертин.

На открытии мемориала звучали стихи и песни о вой-
не. Артисты творческих коллективов курорта участвовали 
в театрализованной реконструкции событий военных лет. 
Мероприятие завершилось возложением цветов и венков.

Долгая дорога 
домой

В Зернограде Ростовской области 
состоялась торжественная 
церемония перезахоронения 
останков красноармейца Ивана 
Никифоровича Руденко - уроженца 
хутора Ясная Поляна Зерноградского 
района, погибшего в годы Великой 
Отечественной войны на территории 
Киева.

Родственники павшего воина проживают в этом горо-
де. Внук Ивана Руденко Виктор принял решение захоро-
нить останки деда в Зернограде, на мемориальном клад-
бище, где покоятся и другие защитники Отечества, павшие 
в годы той войны. 

В торжественно-траурном митинге приняли участие 
военнослужащие соединения ЮВО, представители город-
ской администрации и военного комиссариата, юнармей-
цы и участники поискового движения.

Перезахоронение останков погибшего красноармейца 
проводилось с воинскими почестями, с участием почётно-
го караула и военного оркестра из числа военнослужащих 
соединения армейской авиации ЮВО.

Для погибших воинов, которые посмертно возвраща-
ются на Родину, это настоящая дорога домой.

На месте падения 
Ил-2

Казаки Апшеронского района 
Кубани установили памятник 
лётчику Михаилу Урвилову на месте 
крушения его самолёта во время 
Великой Отечественной войны.

Казачьим поисковым отрядам понадобилось больше 
двух лет, чтобы определить место падения Ил-2. Штур-
мовик лейтенанта Урвилова был сбит огнём фашистской 
зенитной артиллерии в августе 1942 года под станицей 
Безводной республики Адыгея. Погибшего пилота тайно 
захоронила юная местная жительница.

Весной 2021 года поисковые группы Кубани и Ады-
геи установили точное место крушения самолёта. Как 
рассказал заместитель атамана Апшеронского казачьего 
общества и руководитель поискового отряда «Кубанский 
плацдарм» Владимир Звездилин, казаки работали с ар-
хивами, общались с местными старожилами, проводили 
раскопки, искали родных лётчика.

Сегодня на месте падения самолёта Михаила Урвило-
ва, на границе Адыгеи и Краснодарского края, установили 
памятник. На его открытии присутствовали родственники 
погибшего лётчика, Герой России Эдуард Цеев, участники 
поисковых отрядов, а также внучка девочки, похоронив-
шей лётчика.

- Ещё очень многие герои считаются без вести пропав-
шими. Наши прадеды, погибшие в Великой Отечественной 
войне, ещё лежат в лесах, в полях, где их настигла смерть. 
Они все должны быть достойно похоронены. Для нас это 
дело чести, - считает атаман Кубанского казачьего войска, 
вице-губернатор Краснодарского края Александр Власов.

Павел СЕРГЕЕВ

Поисковое движение

На севастопольских рубежах

Губернатор 
Севастополя 
Михаил Развожаев 
посетил лагерь 
участников 
межрегиональной 
поисковой 
экспедиции 
«Севастопольский 
рубеж» в районе 
Мекензиевского 
лесничества, 
который находится 
на месте огневой 
позиции первой 
зенитной батареи.

К 80-летию начала Великой Отечественной войны Никто не забыт

Безмолвные свидетели
Накануне майских праздников и 80-й годовщины 
со дня начала Великой Отечественной войны  
1941 - 1945 годов в Ростовской области 
продолжает реализовываться федеральный 
проект «Без срока давности».
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предоставляется полный комплект бухгалтерских документов).

В отделениях «Почты России» - ОАО «АРЗИ», «Объеди-
нённый каталог «Пресса России», подписной индекс 39903.
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Доставку газеты осуществляет «Почта России» бандеролью по всей территории нашей страны.
Помните! Ваш заказ будет принят к исполнению только после поступления денег на расчётный счёт.
Если вы живёте за пределами России, то лучше всего воспользоваться сервисом www.pressa.de.
Желаем всем крепкого здоровья и приятного чтения!
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У теннисистки 
есть характер

В Казани прошёл объединённый 
мужской и женский международный 
турнир серии ITF World Tennis 
Tour - KAZAN KREMLIN CUP 2021, в 
котором принимали участие лучшие 
теннисисты из России, Белоруссии, 
США, Израиля и Казахстана.

Армейской теннисистке Александре Шубладзе из 
ростовского филиала ЦСКА удалось последней попасть 
в квалификацию (32 человека). Проявив напористость, 
спортсменка с железным характером стала серебряным 
призёром международных соревнований, оставив позади 
соперниц, превосходивших её по возрасту и соревнова-
тельному опыту.

- Я долго и упорно готовилась. Мои соперницы бы-
ли старше меня, и у них за плечами уже большой опыт 
выступлений на международных соревнованиях. Но моя 
мама, а по совместительству и мой тренер - это моя луч-
шая группа поддержки. Она всегда говорит, что при любых 
обстоятельствах нужно выходить и играть свой лучший 
теннис. Я так и сделала. Считаю, что достойно выступила, 
но всегда хочется большего, а именно - первого места, - 
поделилась впечатлениями юная спортсменка.

Александра тренируется под руководством заслужен-
ного тренера России Оксаны Шубладзе, которая так про-
комментировала выступление своей воспитанницы:

- Игра была сложной, соперницы у Саши очень серьёз-
ные, взрослые, опытные. Но она усердно тренируется, жи-
вёт теннисом, поэтому могу с уверенностью сказать, что 
уровень её профессионализма позволяет ей выступать на 
международных турнирах и занимать призовые места.

Мастерство 
и сила духа

Лучшие теннисисты из 
Новочеркасска, Краснодара и 
Ростова боролись за призовые места 
на Кубке Ростова-на-Дону по теннису. 
В соревнованиях участвовали 32 
спортсмена, каждый из которых 
проявил высокое мастерство и 
показал достойную игру.

Никита Бешкенов (2009 г.р.) представлял ростовскую 
спортивную школу олимпийского резерва ЦСКА. Ещё 
совсем юный спортсмен проявил недетский характер, по-

казал отличную подготовку, целеустремлённость, волю и 
стремление к победе. Никита легко и уверенно превзошёл 
своих соперников в пяти играх, финал выиграл со счётом 
6:2 и 6:0.

К спортивной славе Никиту ведёт опытный наставник 
мастер спорта России по теннису Юлия Довгань, которая 
всегда поддерживает своих воспитанников и вдохновляет 
их на победу.

- Моральный дух для спортсмена важен так же, как и 
его физическая форма. Не всегда побеждает «физика», 
нередко решающим фактором является сила духа спор-
тсмена и его настрой. Никита с уверенностью одержал по-
беду во всех пяти играх, он показал очень хороший резуль-
тат. У него долгий спортивный путь и успешное будущее, - 
прокомментировала выступление своего воспитанника 
Довгань.

Россыпь 
медалей

Их завоевали на открытом 
первенстве по лёгкой атлетике в 
честь 98-летия главного армейского 
клуба воспитанники ЦСКА из 
Ростова-на-Дону.

Всего в соревнованиях приняли участие свыше 200 
человек - воспитанники спортивных школ Таганрога, Ка-
менска-Шахтинского и Азова, из которых 50 представляли 
спортивную школу ЦСКА.

Соревнования проводились среди возрастных групп 
2006 - 2007 г.р., 2008 - 2009 г.р. и 2010 - 2012 г.р. Участники 
состязались в спортивных дисциплинах: бег на 60 м, 60 и 
100 м с барьерами, прыжки в длину с разбегом, метание 
мяча, бег на 800 м.

Показав отличную подготовку, все воспитанники ЦСКА 
успешно прошли состязания, заняли призовые места и 
выполнили личные рекорды.

В беге на 60 м. серебряными призёрами стали Алекс 
Симаченко (2010 г.р.), Милан Никосов (2010 г.р.), Дарья 
Шлыкова (2006 г.р.), Олег Гринь (2009 г.р.). Почётную брон-
зу завоевала армейская воспитанница Мария Кочарженко.

В прыжках в длину победили Дарья Чернятинская 
(2010 г.р.), Милан Никосов (2010 г.р.). Бронзовым призё-
ром стал Родион Кряжев (2008 г.р.).

Армейские воспитанники Алекс Симаченко (2010 г.р.), 
Ева Тошиян (2010 г.р.), Родион Кряжев (2008 г.р) стали по-
бедителями в метании мяча.

В беге на 800 метров достойно проявил себя спор-
тсмен ЦСКА Данил Оргиец, участвуя вне конкурса, он 
занял первое место.

Юные армейцы тренируются под руководством опытных 
тренеров и наставников Владимира Пономарёва и Ильмиры 
Пономарёвой, которые подают им достойный пример.

- Соревнования прошли великолепно в тёплой и 
дружественной обстановке. Отлаженная и безупречная 
работа организаторов и судейских бригад оставила массу 
положительных эмоций. Все ребята молодцы, очень ста-
рались, - отметила Ильмира Пономарёва.

В рукопашном бою
98-летию ЦСКА было посвящено 
открытое первенство школы 
олимпийского резерва спортивного 
центра Краснодара по рукопашному 
бою.

Более 130 сильнейших рукопашников приехали на сорев-
нования, чтобы побороться за место на пьедестале, 45 из кото-
рых - армейские воспитанники ЦСКА (Краснодар).

Серьёзную конкуренцию краснодарским спортсменам 
ЦСКА составили воспитанники Президентского кадетского 
училища Минобороны России, представители спортивных 
клубов «Медведь», «Унибой», «Пересвет», «Сила», «Яровит».

Юные бойцы армейского спортивного клуба завоевали 
31 награду : 12 золотых, 13 серебряных и шесть бронзо-
вых медалей.

Хорошую подготовку продемонстрировал армейский 
рукопашник Александр Сосницкий (2005 г.р.), выступив в 
трёх поединках, он стал победителем в категории 55 кг.

Зрелищными и яркими были схватки Давида Калашяна 
(2003 г.р.), который выступал в категории до 80 кг. Заслуженно 
он занял первую ступень пьедестала почёта. Илья Алексенко 
(2004 г.р.) стал победителем в категории свыше 80 кг, показав 
отличную подготовку и боевой настрой.

В категории до 70 кг неплохо выступил Игорь Чернов 
(2004 г.р.). Он уступил в схватке более сильному соперни-
ку и стал серебряным призёром.

Мужественно и самоотверженно боролся за победу 
Андрей Сарычев (2004 г.р.), выступивший в весовой кате-
гории до 65 кг. Он занял третье место.

Тренер и наставник юных армейцев заслуженный тре-
нер России Георгий Еремеев отметил:

- У наших ребят были очень сильные конкуренты,,но они 
справились с поставленной задачей, показали хорошие резуль-
таты, подтвердили личные рекорды. Все большие молодцы.

Лицензии 
на Олимпиаду

На турнире в Болгарии Любовь 
Овчарова из Белореченска 
(Краснодарский край) завоевала 
право выступить в составе 
олимпийской сборной России по 
вольной борьбе в Токио в весовой 
категории 62 кг.

Спортсменка взяла в четвертьфинале реванш за два 
поражения на чемпионате Европы и Европейском лицен-
зионном турнире у Кристы Инче из Румынии, в полуфина-
ле победила Луизу Неймеш из Германии.

На мировом квалификационным турнире в Софии вме-
сте с Любовью Овчаровой лицензии также получили росси-

янки Ольга Хорошавцева и Вероника Чумикова.
- Таким образом, в женской борьбе из шести завоёв-

анных россиянками лицензий две на счету спортсменок из 
Краснодарского края. Ранее, в 2020 году, лицензию в весо-
вой категории до 50 кг получила воспитанница гулькевич-
ской школы женской борьбы Екатерина Полещук, - отметил 
директор краевого центра олимпийской подготовки по спор-
тивной борьбе Руслан Гакаме.

Сборная России впервые с 2008 года после увели-
чения количества весовых категорий в женской борьбе с 
четырёх до шести будет представлена на Олимпийских 
играх в полном составе.

Эстафета 
по плаванию

В спортивном комплексе 
«Плавательный» ЦСКА (Краснодар) 
прошла праздничная эстафета по 
плаванию.

В соревнованиях принимали участие более 60 чело-
век, в том числе 36 воспитанников краснодарской спор-
тивной школы ЦСКА. Серьёзную конкуренцию им соста-
вили восемь курсантов Краснодарского высшего военного 
авиационного училища лётчиков имени Героя Советского 
Союза А.К. Серова. В эстафете также приняли участие во-
семь ветеранов спорта по плаванию из краевого центра и 
восемь родителей воспитанников спортивной школы.

Заплывы проводились на дистанции 50 метров. В ко-
мандном зачёте первое место заняли воспитанники спор-
тивной школы ЦСКА, серебряными медалистами стали 
курсанты Краснодарского высшего военного авиационного 
училища лётчиков, на третьем месте - краснодарская ко-
манда ветеранов спорта по плаванию.

 - Каждый год в дни празднования Великой Победы мы 
проводим такие спортивные мероприятия, - отметил началь-
ник спортивного центра Краснодара Андрей Брижак.

Все участники праздничной эстафеты были награжде-
ны памятными призами и медалями.

Победе - 40 лет
На футбольном стадионе филиала 
ЦСКА в Ростове-на-Дону прошёл VII 
турнир по футболу среди спорсменов 
2009 года рождения памяти вратаря 
и тренера мастера спорта СССР 
Виктора Киктева. Он был приурочен к 
40-летию победы футбольного клуба 
«СКА» (Ростов-на-Дону) в Кубке СССР.

В качестве почётных гостей были приглашены ветераны 
ФК «СКА» мастер спорта России Александр Плешаков и 
воспитанник ростовской спортивной школы филиала ЦСКА 
Константин Бойко, мастер спорта СССР Юрий Романов, пре-
зидент «Клуба ветеранов футбола Дона» Вениамин Искра.

В памятном турнире принимали участие четыре коман-
ды: спортивная школа ЦСКА (Ростов-на-Дону), «ДЮСШ-2» 
(Батайск), «МБУ СШ-1 Металл Плюс» (Таганрог) и ФК 
«Александровка» (Ростов-на-Дону). Все участники показа-
ли высокий профессионализм и мастерскую игру.

По результатам соревнований армейские футбо-
листы завоевали серебро, уступив в финале команде 
«ДЮСШ-2», со счётом 3:2.

Армейский характер, мастерство и упорство проявил 

воспитанник спортивной школы филиала ЦСКА вратарь 
Архип Козлов (2009 г.р.). По итогам состязания он был 
признан лучшим игроком турнира.

Тренер армейской футбольной команды Анатолий 
Шабанов отметил стремление к высоким результатам всех 
команд-участников:

- Соревнования выдались очень напряжёнными, все 
ребята старались, боролись за победу до последнего. Мы 
очень серьёзно готовились к этому турниру, знали, что кон-
куренция будет очень серьёзная.

На память о прошедшем турнире почётные гости, ве-
тераны футбола, тренеры и участники состязаний получи-
ли сувениры.

«Трудовые» 
рекорды

В Ростове-на-Дону, на стадионе 
«Труд», прошли областные 
соревнования по лёгкой атлетике, 
посвящённые памяти заслуженного 
тренера России Николая Пустовойта.

Свыше 200 спортсменов боролись за награды. Воспи-
танники спортивной школы олимпийского резерва ЦСКА 
из Ростова-на-Дону были лидерами соревнований, уста-
новив личные рекорды.

Елизавета Мирончик (кмс) выступала в возрастной 
группе 2006 года рождения. В дисциплине спринт на дис-
танции 100 м она завоевала золотую медаль. А на дис-
танции 200 м армейская воспитанница получила серебро, 
уступив победу старшей по возрасту спортсменке.

Не оставило равнодушными зрителей и болельщиков 
выступление воспитанника спортивной школы ЦСКА Ро-
мана Кибкалова (кмс), выступавшего в возрастной группе 
2000 года рождения. Ему удалось установить личный ре-
корд на дистанции 100 м и занять первое место.

В дисциплине прыжок в длину волю к победе показал 
армеец Даниил Ковалец (кмс). Спортсмен выступал в воз-
растной группе 1999 года рождения и получил золотую ме-
даль. А в дисциплине тройной прыжок с короткого разбега 

армейский легкоатлет завоевал ещё и серебро.
Юные дарования тренируются под руководством тре-

нера Галины Доргужовой.

Памяти Александра 
Новикова

В Таганроге прошёл III этап Кубка 
России - регата памяти Александра 
Новикова в классе «Финн». Рядовой 
Денис Кипко из севастопольской 
спортивной роты ЦСКА завоевал 
бронзовую медаль.

В Ростовскую область на регату памяти приехали 18 
сильнейших рулевых класса «Финн» со всей России. По 
итогам семи проведённых гонок рядовой Денис Кипко в 
упорной борьбе стал третьим. Подняться выше в прото-
коле Денису помешал неудачный результат в последней 
гонке соревнований. Золотую медаль этапа Кубка России 
завоевал Александр Кулюкин, серебро соревнований у 
Дмитрия Петрова.

Денис Кипко так прокомментировал своё выступление:
- В первый день ветер был достаточно сильный, и мое-

го веса не хватало, чтобы максимально быстро вести яхту. 
Один приход в тройке всё же был. Во второй день ветер 
был примерно четыре метра в секунду, что и позволило 
мне побороться за призы. Так вышло, что в последней 
гонке дня я немного неправильно построил стратегию. 
Попал в полное затухание ветра и не смог из него выйти. К 
сожалению, мне не удалось занять первое место.

Жаден до борьбы
В хуторе Ленинаван (Ростовская 
область) завершился открытый 
турнир по греко-римской борьбе, 
посвящённый памяти заслуженного 
тренера России по греко-римской 
борьбе А.К. Харахашьяна.

Встретиться на ковре и побороться за места на пьеде-
стале приехали 119 сильнейших борцов Ростовской обла-
сти, в числе которых достойно сражались два армейских 
воспитанника спортивной школы ЦСКА из Ростова-на-До-
ну Михаил Трепутень и Прохор Шустев.

В весовой категории 62 кг Михаил Трепутень (2008 г.р.) 
успешно провёл три схватки, уступив лишь в одной более 
опытному сопернику. Показав невероятное стремление к 
победе, армейский спортсмен завоевал серебряную ме-
даль и выполнил норматив первого юношеского разряда.

Высокое мастерство продемонстрировал и Прохор 
Шустев (2009 г.р.). Выступая в весовой категории 57 кг, 
спортсмен завоевал бронзу, одержав победу в двух схват-
ках и уступив лишь в одном поединке. Армеец выполнил 
норматив второго юношеского разряда.

Армейские борцы тренируются под руководством 
легендарного наставника Бориса Крамаренко. Он - заслу-
женный мастер спорта, призёр Олимпийских игр 1980 г., 
чемпион мира по классической борьбе (1978, Мехико).

Вот что сказал тренер о прошедшем турнире:
- Турнир получился зрелищным, схватки были очень 

напряжёнными с непредсказуемым исходом. Считаю, что 
Миша и Прохор выступили достойно, хотя и получилось 
не всё. Будем упорно тренироваться, исправлять ошибки 
и двигаться вперёд 

Памяти чемпионов

Вести из Краснодарского краяАрмейцы на пьедестале

Материалы полосы подготовили Оксана ЛУКУНИДЗЕ, 
пресс-центр филиала ЦСКА г. Ростов-на-Дону и Сергей НИКОЛАЕВ
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